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El entre contralor concluyó la etapa de indagatoria de la investigación sumaria en contra 
de Krist Naranjo por mal uso de vehículo fiscal, para dar paso a la instancia probatoria. 
La autoridad arriesga sanciones que van desde la censura hasta la destitución. 
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La Serena albergará masivo 
encuentro nacional de alcaldes

ASAMBLEA EXTRAORDINARIA DE LA ACHM

Entre el miércoles y el viernes de esta semana, en el 
Hotel Club La Serena – y con la asistencia de algunos 
ministros de Estado – se llevará a cabo esta reunión 

que reunirá a cerca de 200 ediles de todo el país. 
Descentralización, seguridad ciudadana, royalty minero y 
la propuesta constitucional de la ACHM serán parte de los 

temas a tratar. 

Este 24, 25 y 26 de mayo, alcaldes 
y alcaldesas de todo Chile se reuni-
rán en La Serena para conversar de 
una serie de temas considerados 
fundamentales para el desarrollo de 
las comunas del país. 

Esta actividad se hace en el marco 
de la asamblea extraordinaria orga-
nizada por la Asociación Chilena de 
Municipalidades, ACHM, evento que 
se llevará a cabo en el Hotel Club La 
Serena, y para el cual, se reunirán 
cerca de 200 ediles de todo el país.

A los líderes comunales, además, 
se sumarán otras autoridades de 
carácter nacional, como la ministra de 
Interior y Seguridad Pública, Carolina 
Tohá, el subsecretario de Prevención 
del Delito, Eduardo Vergara, el sub-
secretario de Desarrollo Regional y 
Administrativo, Subdere, Nicolás 
Cataldo, y el ministro de Hacienda, 
Mario Marcel. 

Al respecto, la presencia de estos 
secretarios de Estado se explica 
por las temáticas que se pretenden 
abordar durante las jornadas de miér-
coles, jueves y viernes, los cuales 
corresponden a descentralización, 
seguridad pública, royalty minero 
y la propuesta constitucional de la 
ACHM de cara al proceso en curso. 

Sobre esto último, desde la aso-
ciación afirman que “buscaremos 
consensuar una propuesta de las 
Municipalidades de  Chile para el 
proceso constitucional en curso, 
considerando que se trata de una 
oportunidad inmejorable para hacer 
presente ante el país, nuestros plan-
teamientos y la necesidad de una 
modernización del sistema municipal”.

Asimismo, se espera “aprobar algu-
nas modificaciones estatutarias que 
nos permitan avanzar en el logro de 
nuestros objetivos institucionales. 
Además, tendremos la oportuni-
dad de revisar los principales hitos 
de la Asociación, con motivo de 
la celebración de 30 años de vida 
institucional”.

En ese sentido, desde la ACHM, 
esta próxima reunión en La Serena 
es considerada como “la actividad 
más importante que tendrá el muni-
cipalismo durante el presente año”, 
por lo que esperan contar con una 
masiva concurrencia.

LAS DISCUSIONES 
DEL ENCUENTRO

Respecto al programa de las tres 
jornadas, ésta se iniciará este miér-
coles, a las 18 horas, con el acto 
inaugural respectivo, en donde el 
alcalde anfitrión, Roberto Jacob, la 
presidenta de la ACHM, la alcaldesa 
de Peñalolén, Carolina Leitao y la 
ministra del Interior, Carolina Tohá, 
tomarán la palabra. Posteriormente, 

se dará paso a la respectiva Cena 
de Bienvenida.

Las temáticas a discutir por tanto, 
comenzarán el jueves, a las 9 de la 
mañana, y se extenderán hasta las 20 
horas de ese día. Los temas a tratar 
serán el “Rol de los Municipios en 
el actual proceso de descentraliza-
ción”, la Cuenta Pública de Gestión 
periodo Agosto 2022-Mayo 2023, 
el “Rol preventivo de los Municipios 
en Seguridad Pública”, y el Royalty 
Minero, para finalizar después, la 
propuesta de reforma de los esta-
tutos de la asociación y reuniones 
intersectoriales. 

El viernes en tanto, desde las 9 de 
la mañana, se discutirá la Propuesta 
Constitucional de la ACHM, para 
luego, dar a paso a la ceremonia de 
clausura de la convocatoria. 

200
Alcaldes y alcaldesas de Chile se 
reunirán durante tres días en La 

Serena.

Entre el 
miércoles y 
el viernes de 
esta semana, 
la comuna 
de La Serena 
albergará 
el principal 
encuentro de 
alcaldes del 
país.
EL DÍA

ASOCIACIÓN CHILENA DE 
MUNICIPALIDADES 

Este encuentro 
constituye sin duda, 
la actividad más 
importante que tendrá 
el  municipalismo 
durante el presente 
año”

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl
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Una nueva agresión entre alumnos y docen-
tes se registró en un colegio de La Serena, 
lo que vuelve a inquietar a la comunidad 
educativa de la Región de Coquimbo.

La violencia escolar es un problema alar-
mante que afecta no sólo a los estudiantes, 
sino también al tejido social y al futuro del 
país. Los actos de agresión física, verbal y 
psicológica en los establecimientos no sólo 
dañan la integridad de los niños y adoles-
centes, sino que también obstaculizan su 
desarrollo académico y emocional. 

Es hora de tomar medidas firmes y com-
prometidas para erradicar este flagelo en 
nuestras instituciones educativas. La primera 
etapa para abordar la violencia escolar es 
la concientización y el reconocimiento de 
su existencia. 

Es fundamental que tanto autoridades 
educativas como padres y comunidad en 

general asuman la responsabilidad de en-
frentar este problema de manera unificada. 
Es necesario fomentar espacios de diálogo 
y reflexión que permitan comprender las 
causas y las consecuencias de la violencia, 
así como su impacto en el bienestar de los 
estudiantes.

La prevención es otro pilar clave en la lucha 
contra la violencia escolar. Los sostenedores 
deben implementar programas de educación 
emocional y habilidades sociales que pro-
muevan la empatía, la resolución pacífica 
de conflictos y el respeto mutuo. Además, 
es fundamental impulsar una cultura de 
tolerancia y diversidad, donde se valore y 
celebre la diferencia. Los profesores y per-
sonal educativo deben recibir capacitación 
adecuada para identificar y abordar situa-
ciones de violencia, así como para promover 
un clima de convivencia positiva en el aula.

Se necesitan medidas firmes
La primera etapa para abordar la violencia escolar es la concientización y el 

reconocimiento de su existencia. 

EDITORIAL

Cada 21 de Mayo recordamos 
el Combate Naval de Iquique y, 
de una u otra manera, nos emo-
cionamos rememorando la gesta 
heroica que allí sucedió y todas 
las consecuencias que tuvo en 
el desarrollo de la Guerra del 
Pacífico. La imagen que todos 
los años vemos en el monumento 
a los Héroes en Valparaíso mar-
ca lo que es el alma del chileno 
cuando las circunstancias así lo 
requieren. Valparaíso vibra con su 
héroe y durante toda la semana 
previa al 21 de Mayo, los porte-
ños de diferentes edades, rinden 

su homenaje respetuoso, en 
orden, y disciplina. El Cuerpo 
de Bomberos, el personal en 
retiro de las FFAA y Carabineros, 
diversas organizaciones civiles, 
los colegios municipales, los 
colegios particulares con banda, 
los sin banda, y los universitarios 
que, en años anteriores como fui 
testigo, lo hacían de noche con 
antorchas. Era un espectáculo 
impresionante. Todo acompa-
ñado por una gran asistencia 
de público quienes bajan de los 
cerros para estar presentes en 
esa emotiva ocasión. 

En cada chileno, la proyec-
ción del mensaje de Arturo Prat 
está en los corazones, unos 
mas adentro que otros, pero de 
todas maneras está. Los tiem-
pos cambian, las costumbres, 
las vestimentas, las nuevas 
oportunidades que presenta la 
tecnología, pero lo que nunca 

cambia es el sentido profundo 
que llevamos los chilenos en 
el alma. Pueden pasar muchas 
cosas producto de circunstan-
cias especiales, pero pasajeras, 
y luego el mar vuelve a la calma 
y el sentido común nos empuja 
a ver la realidad tal cual es. Hoy 
estamos muy cercanos a los 
20 millones de habitantes y 
en los homenajes a Prat vi en 
los fotografías muchos niños y 
jóvenes aplaudiendo el paso de 
los estudiantes. Dentro de ellos 
una gran cantidad de migrantes 
quienes van conociendo de a po-
co lo que esto significa para todos 
nosotros. Recuerdo que hace 
tres años ante una emergencia 
vivida en Chile, el Comandante 
en Jefe de la Armada dijo: “El 
Monumento a Prat y los Héroes 
de Iquique, para nosotros es 
Sagrado e intocable”. Gracias 
a Dios, sigue siendo así.

La proyección 
de Arturo Prat

OPINIÓN

OPINIÓN

Chile es el único país sudamericano que participa en el actual 
ciclo de aplicación del Estudio Internacional de Competencias en 
Adultos (PIAAC) de la Organización de Cooperación y Desarrollo 
Económico (OCDE). Esta es una oportunidad que no podemos 
desaprovechar, medir las habilidades con que contamos para 
participar con éxito en la economía y la sociedad del siglo XXI 
es un primer paso para implementar políticas públicas efectivas. 
Reforzar lo que hace falta, capacitar a nuestros jóvenes en las 
áreas más descendidas e instruir a la población adulta en com-
petencias claves para su integración al mundo globalizado, es 
fundamental para Chile. 

El Programa para el Estudio Internacional de Competencias 
en Adultos (PIAAC), (por sus siglas en inglés) se aplica en 32 
países y esta es su segunda versión. Luego de casi 10 años 
desde la primera aplicación de este estudio en 2014, estaremos 
en condiciones de saber si hemos avanzado en una década en 
que ha habido un progreso importante en la masificación de 
internet y que vivió el impacto de los múltiples efectos de la 
pandemia del Covid-19.

Las comunas de las regiones donde están desplegados los 
encuestadores del Centro de Medición MIDE UC abarcan desde 
el norte al sur de Chile, entre ellas Arica, Iquique, Antofagasta, 
Concepción, Temuco, Valdivia, Puerto Montt y Santiago. En 
total son 59 las comunas de todo el país consideradas en la 
muestra del estudio PIAAC.

Quienes participen en PIAAC contestarán un cuestionario con 
preguntas principalmente sobre educación, experiencia laboral 
y uso de tecnologías, además de completar un conjunto de 
actividades en un computador de pantalla táctil proporcionado 
por el encuestador. Estas tareas incluyen situaciones cotidianas 
como seguir las indicaciones de una receta médica, interpretar 
información sobre itinerarios de viajes, usar un mapa para dar 
instrucciones a otra persona o determinar la fecha de venci-
miento de un producto alimenticio, entre otros. La información 
entregada por los entrevistados será mantenida bajo estricta 
confidencialidad según los protocolos establecidos para ello por 
MIDE UC, el MINEDUC y la OCDE.

¿Cómo reconocernos? Encuestadores del Centro de Medición 
MIDE UC, visitarán los hogares de las personas previamente 
seleccionadas para el estudio y las invitarán a participar en el 
horario en que los participantes puedan responder. Todos y 
todas portarán una credencial, con un código QR, que permitirá 
verificar su identidad, la que también puede confirmarse en la 
sección “Registro de encuestadores” del sitio web www.piaac.cl. 

Todos nuestros encuestadores están instruidos para brindar 
confianza al público, y las personas entrevistadas podrán hacerles 
las preguntas que consideren necesarias respecto de este estudio. 
Su participación es voluntaria, y quienes completen la encuesta 
recibirán una giftcard como retribución por el tiempo invertido.

Los resultados de PIAAC 2023, que darán cuenta del nivel y 
distribución de habilidades de la población adulta, se reportarán 
por país sin individualizar a los y las participantes, y estarán dis-
ponibles a finales del 2024 para todas las entidades, públicas 
y privadas, interesadas en conocerlos.

Estudio PIAAC: 
medir para mejorar
Jorge Manzi, director de MIDE UC

Marcial Robledano Perucich
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Gobernadora Krist Naranjo tiene dos 
días para presentar sus descargos 

CONTRALORÍA NOTIFICÓ LA FORMULACIÓN DE CARGOS

El ente contralor concluyó la etapa de indagatoria de la 
investigación sumaria en contra de la autoridad regional 

por mal uso de vehículo fiscal, para así, dar paso a la 
instancia probatoria. La autoridad en tanto, arriesga 

sanciones que van desde la censura hasta la destitución.

Como se esperaba a primera ho-
ra de este lunes, funcionarios de la 
Contraloría llegaron hasta las de-
pendencias del Gore en busca de la 
gobernadora regional, Krist Naranjo, 
con el fin de notificar la formulación de 
cargos en el marco de la investigación 
sumaria por mal uso de vehículo fiscal.

A eso de las 9:10 horas, la máxima 
autoridad regional arribó al edificio 
e ingresó rápidamente por una de 
las puertas que están al costado del 
inmueble para evadir la prensa que 
se apersonaba en el lugar.

Cabe recordar que, tal como lo indicó 
nuestro medio en su edición del pasa-
do sábado, la Contraloría concluyó la 
etapa indagatoria de la investigación 
sumaria en contra de la gobernadora 
de Coquimbo, Krist Naranjo y, ayer, 
la notificó de los cargos por mal uso 
de vehículo fiscal. 

De esta forma, con la formulación 
de cargos se iniciará la defensa de 
la gobernadora y la etapa probatoria. 

 En ese contexto, la defensa de la 
gobernadora tiene dos días hábiles 
para presentar sus descargos, aunque 
puede pedir ampliación de plazo.

RESPETUOSOS DE LOS PROCESOS

Cabe recordar que desde el viernes 
pasado personal de la Contraloría  
llegó en dos oportunidades al edificio 
del Gore para realizar el trámite de 
notificación, pero Naranjo no se en-
contraba, pues, se había trasladado a 
Los Vilos, a participar en la ceremonia 
por las Glorias Navales.

Consultada en la oportunidad, des-
conoció tener antecedentes de la 
visita del ente contralor y señaló 
que se referiría al tema cuando “sea 
pertinente”.

Abordada por nuestro medio el día de 
ayer, cuando hacía ingreso al edificio 
de calle Prat, la autoridad regional 
comportamiento que se mantuvo 
durante toda la jornada. 

No obstante, desde la Gobernación 
Regional confirmaron que la notifi-
cación correspondía al cierre de la 
investigación sumaria y formulación 
de cargos a la gobernadora Regional, 
Krist Naranjo, indicando a través de 
un comunicado que era un “proceso 
normal en cuanto a las facultades 
del ente fiscalizador”.

El escrito agrega que “como Gobierno 
Regional, somos respetuosos de los 

procesos y de los plazos estableci-
dos, y accionaremos conforme nos 
permite la ley”.

Desde el organismo sostuvieron 
que no se debe perder de vista que 
la Contraloría actúa en el marco de 
sus atribuciones, y siempre, como 
Gobierno Regional, seguirán co-
laborando, “como ha sido nuestra 
práctica, en forma transparente y 
expedita”.

“Krist Naranjo continuará al mando 
del Gobierno Regional, tanto adminis-
trativa como protocolarmente, cum-
pliendo así con el mandato popular que 
le fue entregado democráticamente 
en las urnas”, concluyó el escrito. 

POSIBLES SANCIONES

Producto del mal uso de vehículo 
fiscal, la gobernadora se arriesga a 
sanciones que van desde la censura, 
una multa, la suspensión de labores, 
desde 30 días a tres meses, hasta  
su destitución. 

Cabe señalar que las medidas dis-
ciplinarias se aplican tomando en 
cuenta la gravedad de la falta come-
tida y las circunstancias atenuantes 
o agravantes que arroje el mérito de 
los antecedentes. 

Al respecto, la abogada y académica 
de la UCEN-Región de Coquimbo, 
María José Lira, indicó a El Día, que si 
bien, la Contraloría, por regla general,  
no tiene facultades para sancionar 
a funcionarios de otros servicios y 
tampoco a las autoridades electas, 
sí emiten sus resúmenes y propuesta 
a aquellas autoridades que tienen 
potestad para sancionar.

“Eso, salvo en materia de uso de ve-
hículo fiscal, porque existe un decreto 
ley que establece que el cumplimiento 
de esa normativa le da la competencia 
a Contraloría para que sean ellos, luego 
de una investigación sumaria, para que 

determinen la ocurrencia del hecho 
y apliquen medidas disciplinarias”, 
explicó en su oportunidad a El Día.

POSIBLES REEMPLAZANTES

Si en el futuro la Contraloría de-
termina que el hecho administrativo 
corresponde a una suspensión de 
labores, es importante tener en cuenta 
que, si esta tiene una duración menor 
a 45 días, será reemplazada por el 
funcionario que ocupe el siguiente 
puesto en jerarquía dentro del Gore, en 
este caso la administradora regional. 
En cuanto a los actos protoclares y del 
Consejo Regional, será Javier Vega, el 
consejero más votado, quien asumirá 
dicho rol, tal como ha sucedido en 

45
Días y más debería ser suspendida 
Krist Naranjo, para que se nombre 
un gobernador suplente entre los 

miembros del Core.

La mañana de 
ayer, Krist Na-
ranjo llegaba 
al edificio de 
la Goberna-
ción Regional 
donde la 
esperaban los 
funcionarios 
de la Con-
traloría para 
notificarla de 
la formulación 
de cargos.
FELIPE GARIIDO

COMUNICADO GOBERNACIÓN 
REGIONAL

Krist Naranjo 
continuará al 
mando del Gobierno 
Regional, tanto 
administrativa como 
protocolarmente, 
cumpliendo así con el 
mandato popular que 
le fue entregado”

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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las ocasiones en las que Naranjo ha 
estado de licencia médica.

GOBERNADOR SUPLENTE

Ahora, si la inhabilidad es superior a 
estos 45 días, correspondería nombrar a 
un gobernador suplente, el que debiera 
ser elegido por el Consejo Regional.

En este caso, resultaría electo cual-
quiera de sus miembros que tenga la 
mayoría absoluta en una votación. Para 
esto se debe citar a una sesión espe-
cial dentro de los 10 días siguientes a 
que se hace efectiva la suspensión, y 
quien obtenga esa mayoría absoluta 
será nombrado gobernador suplente.

No obstante, si en la votación no se 
llega a esa mayoría absoluta, se haría 
una segunda votación con las dos 
mayorías más altas relativas.

Ahora, si ninguno obtiene los votos 
necesarios o quedan en empate, se 
designará como gobernador suplente 
al consejero regional más votado en 
la última elección.

MANTENERSE UNIDOS

Se entiende que, ante el hipotético 
escenario en que los integrantes del 
Consejo Regional tengan que elegir a 
un reemplazante de Naranjo, se daría 
comienzo a una serie de conversaciones 
y alianzas entre los distintos sectores 

que componen el cuerpo colegiado.
Es posible pues, que, a partir de estas 

conversaciones, surja un candidato 
de consenso que no se encuentre en 
ninguno de los extremos políticos. 
Es por esto que surgen con fuerza 
los nombres de Lombardo Toledo, 
Wladimir Pleticosic o Hanna Jarufe, 
aunque no se descartan otras cartas 
como el consejero de Choapa, Darwin 
Ibacache.

Todo dependerá de las conversacio-
nes que se den al interior del Consejo 

Regional si es que llegara a decidirse 
una eventual suspensión de su cargo 
de Krist Naranjo por más de 45 días.

 Si bien los integrantes del cuerpo 
colegiado evitan hablar del tema, todos 
coinciden en que deben mantenerse 
unidos para trabajar por la Región de 
Coquimbo y su gente.

Al respecto, Paola Cortés indica que 
no han recibido ninguna versión oficial 
de la notificación de Krist Naranjo, 
por lo tanto, aún no se han iniciado 
conversaciones al interior del Consejo. 
“Estamos enfocados en nuestro tra-
bajo como consejeros regionales para 
concretar los convenios con Serviu 
y Salud. Hasta la semana pasada 
estábamos trabajando muy bien con 
los funcionarios y la gobernadora 
subrogante. Sin embargo, el lunes 
por la mañana, cuando teníamos 
agendado trabajar en el presupues-
to de funcionamiento e inversión, 
los funcionarios no se presentaron, 
aparentemente por indicaciones de la 
gobernadora”, señaló la militante UDI.

En ese sentido, Cortés manifiesta 
que el objetivo es seguir trabajando 
unidos por el bienestar de las perso-
nas de la región. “Las aspiraciones 
individuales son legítimas, pero no 
debemos perder de vista nuestro 
camino. Nuestra fortaleza radica en 
nuestra unidad y cohesión. Esto no 
nos puede dividir”, afirmó la consejera.

Por su parte, su colega, Wladimir 
Pleticosic explicó que, hasta el mo-
mento, no se ha llevado a cabo ninguna 
reunión entre los miembros del Core 
para abordar este tema. “Cuando 
haya un dictamen o alguna indicación 
que nos haga pensar que existe una 
sanción, recién entonces discutiremos 
el tema y tomaremos una decisión 
en función de los intereses de la 
región. Hemos actuado de manera 
responsable y hemos demostrado 
nuestra unidad. Si bien todos tienen 
el legítimo interés de asumir un rol 
de estas características, esta unidad 
no se romperá, ya que representamos 
una diversidad de pensamientos 
políticos y provenimos de diferentes 
puntos, pero nuestro objetivo es el 
bienestar de la región”, sostuvo el 
consejero de Limarí.

En ese sentido, el consejero de 
Choapa, Darwin Ibacache, sostiene que 
la discusión sobre quién reemplazará a 
Naranjo debe surgir una vez que exista 
una sanción. “Me gusta basarme en 
hechos reales, por lo que empezar a 
especular sobre quién reemplazará a 
la gobernadora es prematuro. Espero 
que esto no nos divida y que sigamos 
dejando de lado nuestras diferencias 
políticas e ideologías para cumplir 
con las necesidades de las personas 
y el desarrollo de la zona”, concluyó 
Ibacache.

PAOLA CORTÉS
CONSEJERA REGIONAL

Las aspiraciones 
individuales son 
legítimas, pero no 
debemos perder de 
vista nuestro camino. 
Nuestra fortaleza 
radica en nuestra 
unidad y cohesión”

Tras el 
asesinato, 
personal 
de la PDI 
acordonó el 
lugar para 
realizar las 
diligencias 
balísticas 
respectivas. 
FABÍAN GAETE

A eso de las 19 horas de este 
lunes, un vecino del lugar y 
propietario de una casa de 
repuestos, fue atacado por 

un sujeto que, según testigos, 
habría percutado, al menos, 

tres disparos sobre la víctima, 
provocando su muerte. 

Asesinan a un hombre 
de 57 años en el sector 

de La Florida 

HOMICIDIO EN LA SERENA

A eso de las 19 horas de este lunes, 
un hombre de 57 años de edad, iden-
tificado como Pedro Iván Araya Araya, 
fue atacado por un sujeto quien, por 
causas que se investigan, le propinó 
una serie de disparos en diferentes 
partes del cuerpo. Producto de las 
heridas, la víctima fue llevada de 
urgencia al Hospital de Coquimbo 
donde, minutos después, falleció. 

El hecho, ocurrido en la intersección 
de las calles Juan Pablo I y Arauco, en 
el sector de La Florida, comuna de La 
Serena, generó profunda conmoción 
entre los testigos y vecinos del lugar, 
pues la persona fallecida era vecino 
del barrio y propietario de un local 
de repuestos ubicado en esa misma 
dirección. 

De acuerdo a información preliminar 

recabada por El Día, el sujeto que 
habría  perpetrado los disparos se 
trasladaba en una motocicleta y, según 
testigos, previo al mortal incidente,  
éste habría discutido con la víctima 
a las afueras del local, versión sin 
embargo que, hasta el cierre de esta 
edición, no había sido corroborada. 

El hombre, quien quedó herido de 
gravedad, fue auxiliado por Carabineros 
y personal del SAMU en el mismo lugar 
de los hechos para, posteriormente, 

para esclarecer las circunstancias 
del crimen y para identificar al o a 
los presuntos responsables de los 
disparos con consecuencias fatales”, 
informó al respecto, el subprefecto 
José Cáceres, jefe de la Brigada de 
Homicidios La Serena.

Asimismo, el mismo contingente 
policial procedió a empadronar el lugar 
y a entrevistar a familiares y gente del 
círculo cercano de la víctima. 

Sobre una eventual discusión previa 
entre el asesinado y su victimario, el 
subprefecto José Cáceres, aseguró 
que “esa información la estamos 
investigando, y vamos a corroborarla 
por medio de testigos y los antece-
dentes van a ser entregados al fiscal 
de la causa”. 

Cabe señalar que hasta el cierre de 
esta edición, el autor de los disparos  
aún no había sido identificado.  

ser trasladado de urgencia al recinto 
hospitalario de la comuna-puerto, 
donde finalmente, perdió la vida de-
bido a la gravedad de las lesiones.

Producto de la gravedad del hecho, 
y por orden del fiscal de turno, se 
dispuso la concurrencia de personal 
especializado para desarrollar las 
diligencias correspondientes.

“Personal de turno de la Brigada de 
Homicidios La Serena con peritos 
del Laboratorio de Criminalística 
Regional trabajan en las primeras 
diligencias por el crimen con arma 
de fuego de un hombre de 57 años 
que habría recibido varios impactos 
balísticos en el tórax y extremidades 
inferiores. A esta hora personal de 
esta unidad se encuentra desarro-
llando diversas técnicas de análisis 
criminal e inteligencia policial en el 
sector de Arauco con Juan Pablo I, 

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl
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Alcaldes esperan definiciones por plan 
“Calles sin Violencia” en visita de Interior

AUTORIDADES DE GOBIERNO LLEGAN A LA REGIÓN

La ministra 
del Interior, 
Carolina 
Tohá, des-
plegará su 
agenda en 
la Región de 
Coquimbo 
desde este 
martes.
CEDIDA

La ministra Carolina Tohá llega a la zona, para 
acompañar al delegado presidencial Rubén Quezada 

en su cuenta pública. El paso de la secretaria de 
Estado por la región ha generado expectativas en 

los jefes comunales, que desde hace meses buscan 
acercamientos en materia de seguridad.

Expectación existe en la zona por 
la visita de la ministra del Interior y 
Seguridad Pública, Carolina Tohá.

La secretaria de Estado participará, 
junto a la vocera de Gobierno, Camila 
Vallejo, en la cuenta pública del de-
legado presidencial de Coquimbo, 
Rubén Quezada, en un contexto mar-
cado por la agenda de seguridad y 
el combate al crimen organizado por 
parte del Ejecutivo.

Como en el resto del país, la región 
enfrenta las consecuencias de un 
aumento de la delincuencia en los 
últimos años, así como un crecimiento 
de la sensación de inseguridad de 
forma transversal en las comunas, 
lo que levanta alertas tanto de la 
comunidad como de las autoridades, 
quienes esperan definiciones.

CALLES SIN VIOLENCIA

Son, principalmente, problemáticas 
como el crecimiento del narcotráfico 
en las provincias de Choapa y Limarí, 
fenómenos que se han instalado en 
la opinión pública y, desde luego, en 
la agenda de las autoridades loca-
les, siendo la construcción de una 
unidad OS-7 para este sector una 
causa común.

Además, en este mismo contexto, y 
como han adelantado en los últimos 
días los alcaldes de la zona, en las 
comunas esperan fortalecer el trabajo 
mancomunado y la colaboración con 
el Ejecutivo, para replicar los buenos 
resultados que se han registrado en 
políticas como el Plan de Recuperación 
de Espacios Públicos, liderado por la 
Delegación Presidencial Regional, que 
ha permitido controlar el comercio 
ambulante en la conurbación La 
Serena-Coquimbo.

Según impresiones que ha recogido 
El Día, la implementación del plan 
“Calles sin Violencia” en La Serena, 
Coquimbo y Ovalle, es uno de los 
puntos cruciales. En particular, ade-
más de ansias, se perciben dudas en 
torno a la iniciativa, específicamente 
en las medidas concretas que ésta 
plasmará en la zona.

“Queremos saber de qué manera 
nosotros podemos colaborar con 
información para desarrollar el Plan 
Calles sin Violencia”, puntualizó el 
alcalde de Coquimbo, Ali Manouchehri.

Si bien los alcaldes de las tres comu-

nas de la región consideradas en esta 
política tuvieron una primera reunión, 
la falta de definiciones e información 
ha sido un análisis transversal.

Eso, al margen de críticas de las 
comunas que no fueron conside-
radas, desde las que se reclamó 
“centralismo”.

ESPERADA VISITA DE INTERIOR

La llegada de la ministra Carolina 
Tohá la región es para los alcaldes 
un hecho de importancia, sobre 
todo, luego de intentos de concretar 
encuentros, que no han resultado.

Recordemos que desde que la car-

tera era liderada por la ex ministra 
Izkia Siches, en la región esperaban 
reunirse con Interior para plantear una 
serie de inquietudes en materia de 
seguridad pública. Dicho viaje estaba, 
de hecho, programado para agosto de 
2022, pero se vio interrumpido luego 
de que se conociera la detención 
del líder de la Coordinadora Arauco 
Malleco (CAM), Hector Llaitul, lo que 
cambió repentinamente la agenda 
de la entonces secretaria de Estado.

Desde ese momento, existe un 
compromiso del Ejecutivo de llevar 
a cabo un itinerario en la zona, para 
lo que se programaron visitas del 
subsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve, que también se fueron 
postergando. Finalmente, el alto 
personero tuvo un discreto paso por 
Coquimbo, donde recorrió el centro 
de la comuna puerto, destacando 
a la zona como “un ejemplo” en la 
recuperación de espacios públicos, 
luego de un encuentro con el alcalde 
Manouchehri y el delegado Quezada.

Pero los anhelos de los alcaldes por 
trabajar en la temática de seguridad 
con autoridades de gobierno vienen 
incluso desde la visita del presidente 
Gabriel Boric, cuyo paso por la región, 
que se centró en Limarí, no dejó a 
todos conformes.

“Cuando vino el Presidente de la 
República planteamos que era im-
portante el diálogo con los alcaldes 
y no se produjo en esa oportuni-
dad. Después, el Presidente se dio 
cuenta de cosas que ocurrían en 
la región, que no se enteró hasta 
mucho después, producto de no 
haberse reunido con los alcaldes”, 
recordó el jefe comunal de Vicuña, 
Rafael Vera.

El Plan “Calles sin Violencia” es una estrategia diseñada por el Ministerio del Interior 
y Seguridad Pública, para trabajar la temática en las comunas que concentran la 
mayor cantidad de delitos violentos, que si bien han tenido una baja, siguen siendo 
considerables.
Además, desde el Gobierno se detalló que el programa considera acciones comple-
mentarias como áreas verdes y espacios para el deporte, apuntando a un carácter 
de “largo plazo” del trabajo por la seguridad.
En su lanzamiento, el presidente Gabriel Boric indicó que el plan es una política 
“concreta y efectiva”.
“Va a contemplar recursos destinados fundamentalmente a robustecer la capa-
cidad operativa e investigativa de las policías y fiscalías, no sólo para prevenir el 
crimen, sino que también, para sancionarlo eficazmente”, en relación a la agenda 
legislativa, que contempló el fortalecimiento de competencias para Gendarmería y 
la tipificación del delito de extorsión, entre otras figuras penales.

El plan “Calles Sin Violencia”

Diego Guerrero M. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Grave hecho de violencia preocupa a 
estudiantes del colegio Florencia Nightingale

EN LA SERENA

Desde el 
Colegio 
Florencia 
Nightin-
gale 
afirman 
que los 
hechos 
de este 
tipo no 
son fre-
cuentes.
ISMAEL HUERTA

A través de sus redes 
sociales, un alumno dio 

a conocer una pelea que 
terminó con un compañero 
lesionado y que requirió la 
presencia de Carabineros. 

El joven sostiene que 
“todas las semanas pasa 

algo malo”, lo que ha 
enrarecido el ambiente 

para la comunidad 
educativa, mientras 

que desde la dirección 
sostienen que esos hechos 

“no son frecuentes”. El 
Departamento Provincial 

de Educación intervino con 
revisión de protocolos.

Un grave hecho de violencia se re-
gistró el pasado jueves al interior del 
Colegio Florencia Nightingale de La 
Serena, cuando dos estudiantes de 
enseñanza media se enfrentaron a 
golpes, situación que requirió de la 
presencia de Carabineros, ante la 
mirada de preocupación del resto de 
la comunidad educativa.

Según la información recabada por El 
Día, los jóvenes fueron separados por 
profesores y uno de los involucrados 
terminó con una fractura en la nariz.

A través de redes sociales, uno de 
los estudiantes del colegio, ubicado 
en avenida Balmaceda, expresó su 
preocupación, afirmando que “todas las 
semanas pasa algo”, lo que ha enrare-
cido el ambiente en el establecimiento.

“Llegó Carabineros y se los llevaron 
esposados, hay mucho miedo de parte 
de los profesores y de mis compañe-
ros, se puede sentir en el ambiente 
(…). Yo tengo mucho miedo, porque 
todas las semanas pasa algo malo y 
mis padres me quieren cambiar de 
colegio. Ya es mucho y no me siento 
seguro”, dijo el estudiante.

DECLARACIÓN DEL COLEGIO

El Día se puso en contacto con el 
colegio Florencia Nightingale, siendo 
recibido un equipo de este medio en 
la oficina del director, Fabián Vega.

Desde el establecimiento prefirieron 
referirse oficialmente al hecho a través 
de un comunicado, en que declaran la-
mentar lo sucedido y relatan el incidente.

“En circunstancias de haber finalizado 
su horario de almuerzo y encontrándose 
los cursos retornando a sus activi-
dades académicas, dos de nuestros 
alumnos se trenzaron en una pelea, 
sin motivos aparentes, reaccionando 
inmediatamente nuestro personal, 
deteniendo la agresión mutua de los 
alumnos”, explican.

De la misma forma, sostienen que 
“uno de los involucrados presentaba 
una herida compleja en su tabique 
nasal, concurriendo personal a prestar 

los primeros auxilios, dada la posible 
complejidad de la lesión y que los 
menores insistían en continuar su 
disputa”.

Junto con ello, sostienen que “en 
cumplimiento de lo establecido en la 
normativa vigente y en los protocolos 
respectivos, se procedió a llamar a 
Carabineros, para que fueran ellos 
quienes adoptaran el procedimiento 
legal correspondiente, tratándose de 
niños mayores de 14 años”.

Por otro lado, descartan el uso de 
“elementos extraños o armas blan-
cas” en el incidente, ante versiones 
que señalaban el uso de manoplas y 
cuchillos en el hecho.

MEDIDAS DEL ESTABLECIMIENTO

En el comunicado, el colegio informa 
que “el equipo directivo se reunió en el 
menor tiempo posible con los padres 
de ambos involucrados, para indicarles 
los pasos a seguir desde la normativa 

interna del establecimiento y los pro-
tocolos del Mineduc aplicables a estos 
casos, tomando de común acuerdo las 
medidas disciplinarias que nuestro 
reglamento interno contiene”.

Asimismo, detallan que se inició una 
investigación interna y afirman que 
“hechos como éste no son frecuentes 
en nuestra comunidad”.

“Reiteramos nuestro profundo com-
promiso con nuestros estudiantes y 
sus familias”, declaran.

ACTUALIZACIÓN DE PROTOCOLOS

El jefe del Departamento Provincial de 
Educación de Elqui, Francisco Alvear 
Novoa, señaló que se tomó contacto 
con la dirección del colegio, “con la 
finalidad de resguardar todas aquellas 
acciones que favorezcan la aclaración 
de los hechos y el establecimiento de la 
sana convivencia en dicha comunidad 
educativa”.

“El equipo regional de convivencia 
escolar de la seremi de Educación 
está apoyando los procesos de actua-
lización de los protocolos, a fin de que 
favorezcan de mejor manera una sana 
convivencia de todos los estamentos”, 
agregó.

Alvear dio cuenta de que el Ministerio 
de Educación entrega contantemen-
te orientaciones a las comunidades 
educativas de la zona, para garantizar 
“el acceso a la educación y espacios 
seguros”, con estrategias que permi-
tan “prevenir, responder y reparar los 
riesgos y daños que generan hechos 
de violencia”.

“Un desafío en conjunto para soste-
nedores de establecimientos educa-
cionales de todas las dependencias, 
la sociedad civil y el estado en su 
totalidad”, finalizó.

Diego Guerrero M. / La Serena

@eldia_cl

ESTUDIANTE

Llegó Carabineros 
y se los llevaron 
esposados, hay mucho 
miedo de parte de los 
profesores y de mis 
compañeros, se puede 
sentir en el ambiente”

COLEGIO FLORENCIA 
NIGHTINGALE

Reiteramos nuestro 
profundo compromiso 
con nuestros 
estudiantes  sus 
familias, hechos 
como este no son 
frecuentes en nuestra 
comunidad”
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Monte Patria solicita que el futuro OS7 
del Limarí se instale en su comuna

CRITERIOS TÉCNICOS DETERMINARÁN EL LUGAR 

Lo que nació como una sugerencia del alcalde, ha 
sumado apoyos de concejales y vecinos, quienes afirman 

que la problemática de las drogas lleva aquejando por 
varios años a la comuna. Desde la delegación provincial 

en tanto, no confirmaron el lugar en donde estará 
ubicada físicamente esta unidad especializada, pero 

recalcaron que la cobertura será para toda la provincia. 

Expectación ha generado la inminente 
instalación del OS7 en la Provincia 
del Limarí, medida que se toma en 
medio del avance del narcotráfico que 
aqueja a sus cinco comunas. 

A la espera de los anuncios oficia-
les, algunos cuestionamientos no se 
hicieron esperar, y así lo manifestó 
el alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera Peña, quien solicitó que esta 
unidad especializada se instale en 
su comuna.

“Sería un tremendo error que se 
venga nuevamente a poblar Ovalle y 
se instale allí, ya que en esa comu-
na está la comisaría, la prefectura 
de Limarí y Choapa y la escuela de 
formación de Carabineros. El OS7 
debería estar instalado en un lugar 
donde pueda dar operatividad a la 
realización de acciones que permitan 
controlar las drogas desde su origen. 
Por eso le dijimos al subsecretario 
Manuel Monsalve que esto debe 
estar en Monte Patria y ofrecimos 
algunas alternativas de lugares que 
nos pidieron para que pueda hacer-
se aquí”, indicó en ese momento la 
máxima autoridad comunal. 

APOYO A LA DEMANDA

Durante este lunes, fue la propia co-
munidad montepatrina la que reafirmó 
esta necesidad, y así lo hizo saber la 
presidenta de la Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos de Monte Patria, 
Ana Herrera.

“Todos los dirigentes hemos pedido 
el OS7 para la comuna en varias re-
uniones, desde que ha llegado la droga 
y la delincuencia a Monte Patria. Así 
también necesitamos un cuartel de 
la PDI acá. El alcalde ha dado todas 
las posibilidades, ha dispuesto de 
terrenos para tener más presentes a 
las policías en Monte Patria, porque 
para nosotros es necesario como 
vecinos”, indicó la dirigenta. 

“Llevamos cerca de 8 o 9 años con 
casos recurrentes de drogas. Nosotros 
pensamos que estas personas se 
han venido de la ciudad al campo, 
y por eso estamos sufriendo esta 
necesidad. El OS7 es muy necesario, 
queremos más contingente policial, 
porque estamos en una crisis de 
seguridad”, complementó. 

Asimismo se sumaron palabras de 
apoyo a la demanda por parte de 

El OS7 se instalará físicamente en la Provincia del Limarí, pero en una comuna aún por 
confirmar.  

EL OVALLINO

concejales de distintos sectores 
políticos, como en el caso de Brajean 
Castillo (PC), quien declaró que “es 
necesario el OS7 en Monte Patria, 
porque la droga ha ido en aumento 
en la comuna en los últimos años, y 
cada vez de distintas formas, como 

por ejemplo, plantaciones en los 
cerros. Otra demanda histórica es un 
cuartel de la PDI, y esperamos que 
algo como eso se pueda concretar. 
Yo creo que siempre será bienveni-
da toda nueva policía que venga a 
reforzar el trabajo en esta materia”. 

Por otro lado, el concejal comunista 
quiso destacar otras medidas que 
se debiesen adoptar, así como otras 
que ya se han tomado. “Creo que 
deberíamos abordar la problemática 
de manera integral. Hace años que 
vengo impulsando el centro de salud 
mental para atender esta y otras 
necesidades. Por otro lado, hay que 
destacar lo bueno. Por ejemplo, hace 
dos semanas nos llegó un segundo 
vehículo de seguridad ciudadana, 
que fue con recursos directos de 
la subsecretaría de Prevención del 
Delito, y eso también es valorable”, 
puntualizó. 

Otro concejal que también dio su 
opinión favorable a una medida co-
mo esta fue Nicolás Araya (UDI), 
aunque fue más cauto, debido a los 
parámetros que se deben considerar. 

“Lo primero que hay que señalar es 
que el OS7 se necesita en la Provincia 

del Limarí, de forma descentrali-
zada, porque actualmente hay una 
alta dependencia de la Provincia del 
Elqui, y lo más importante es que 
tenga los funcionarios suficientes 
para desarrollar una buena labor 
en todo el territorio. En cuanto a la 
instalación física, me encantaría 
que estuviera en una de las comu-
nas, pero también hay qué pensar 
logísticamente qué puede ser mejor 
para su funcionamiento. Entonces 
hay que mirarlo de esa manera. Me 
encantaría que el OS7 estuviera en 
Monte Patria, pero hay que ver si 
existen las condiciones. Ojalá se 
den”, manifestó. 

“En Monte Patria tenemos mucho 
microtráfico en distintos lugares. 
Falta mucho por avanzar en seguridad 
pública. Se han realizado esfuerzos, 
pero hasta el momento son insufi-
cientes por tantos problemas. En ese 
sentido hay que decir que la dotación 
de Carabineros es insuficiente en 
todos los destacamentos. Por eso 
el llamado es que si tenemos una 
escuela de formación de Carabineros 
en Ovalle, ojalá se puedan quedar 
gran parte de los egresados en la 
provincia, y que no sean derivados 
a otras partes del país, Hacemos un 
llamado de alerta, para que nuestros 
destacamentos tengan la cantidad 
adecuada de personal”, complementó. 

COBERTURA PARA 
TODA LA PROVINCIA 

Si bien, desde la Delegación 
Presidencial del Limarí no confirmaron 
dónde estará ubicado físicamente 
el OS7, se destacó que esta unidad 
especializada trabajará para toda 
la  provincia.

Asimismo se manifestó que la de-
cisión será tomada según diversas 
estadísticas y análisis. 

“Entendemos la preocupación que 
pueda tener la comunidad en mate-
ria de seguridad, y por eso ha sido 
una de las materias en que hemos 
desarrollado un trabajo constante 
en coordinación con los municipios. 
En el caso específico del OS7, las 
decisiones de instalación responden 
a criterios técnicos que son anali-
zados y evaluados por Carabineros 
y sus unidades especializadas. Lo 
importante y para tranquilidad de la 
comunidad es que este tipo de uni-
dades, más allá de dónde se ubiquen, 
prestan servicio a toda la jurisdicción”, 
sostuvo el delegado presidencial del 
Limarí, Galo Luna Penna.

Luciano Alday V. / Monte Patria

@eldia_cl

GALO LUNA PENNA
DELEGADO PRESIDENCIAL DEL LIMARÍ 

Lo importante y para 
tranquilidad de la 
comunidad es que 
este tipo de unidades, 
más allá de dónde 
se ubiquen, prestan 
servicio a toda la 
jurisdicción”
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Con el respaldo de 2 mil firmas 
solicitan más microbuses para Ovalle 

MEDIDA PODRÍA SERVIR PARA FORTALECER LA LOCOMOCIÓN COLECTIVA 

Una de las demandas de la ciudadanía ovallina en el 
último tiempo ha sido contar con una alternativa a 
los taxis y colectivos. En este contexto la diputada 
Carolina Tello, junto a otras autoridades de la región, 
presentaron su iniciativa en La Moneda para una reforma 
constitucional, mientras, en paralelo, el Ministerio 
de Transporte avanza en su propio proyecto para 
regularizar esta problemática en la comuna. 

Largas esperas son las que deben sufrir 
los vecinos de Ovalle para abordar un 
microbus en tránsito. Es por ello que, 
una de las demandas más sentidas 
por la comunidad en el último tiempo, 
es contar con un medio de locomoción 
colectiva más ágil y fluida, pudiendo 
contar así, con una alternativa a los 
taxis y colectivos.

“Yo creo que se necesita locomo-
ción colectiva en cuanto a micros en 
Ovalle, porque se han hecho encuestas 
y sondeos y la gente está muy abierta 
a recibir este tipo de transporte. Sería 
bueno que hayan más micros, y sobre 
todo que tengan mejor tecnología y 
horarios bien establecidos. Eso sería 
un gran aporte para la ciudad”, indicó 
la presidenta de la Junta de Vecinos de 
Ovalle Centro, Rossana Barrera. 

En ese sentido, la dirigenta vecinal 
ejemplifica con una problemática que 
es transversal para varios sectores de 
la comuna. “Sería bueno que todas las 
micros lleguen hasta el hospital, porque 
ese es el otro problema: que cuesta llegar 
hasta allá, sobre todo, para la gente que 
viene del campo”, puntualizó. 

Por su parte, la presidenta de la Unión 
Comunal de Juntas de Vecinos de 
Ovalle, Patricia Alfaro, señala que si 
bien sería positivo contar con mayores 
recorridos de microbuses, esto es algo 
que se debiese coordinar entre todos 
los actores participantes. 

“Yo he conversado con los empresarios 
de las micros, y me comentan que las 
micros salen poco porque está caro el 
precio del petróleo, pero también porque 
hay pocos pasajeros, muchas veces 
deben dar vueltas vacíos. Por otro lado, 
está la opinión de la ciudadanía, que dice 
que las micros no pasan o no llegan a 
donde ellos van. Esa es la controversia 
que tenemos. Uno entiende las dos 
partes, porque las micros no pueden 
estar gastando petróleo si no tienen 
pasajeros, y nosotros los pobladores, no 
podemos estar esperando tanto”, indicó. 

“Yo creo que sería bueno organizar 
una reunión entre los micreros y la 
unión comunal, para que ellos definan 
e informen recorridos, y nosotros los 
pobladores, les digamos donde faltan”, 
agregó. 

MEDIDAS DESDE EL MINISTERIO

Hay que destacar que desde el Ministerio 
del Transporte se ha detectado esta 

En la actualidad son pocos los microbuses que transitan por Ovalle, por lo que la comunidad 
exige más recorridos y con mayor frecuencia. 

EL OVALLINO

problemática, y es por eso que desde 
hace algún tiempo se trabaja en un 
proyecto para la capital limarina. 

“Actualmente se está trabajando en el 
proyecto de regulación para el transporte 
público mayor de Ovalle, en el sentido de 
reformular algunos aspectos técnicos, 
de operación, recorridos, número de 
microbuses, etc. Es un proyecto muy 
importante para nosotros y en el que 
estamos trabajando consistentemente. 
En cuanto a los plazos que manejamos, 
esperamos que durante el segundo 
semestre de este año podamos estar 
iniciando el proceso de licitación”, detalló 
la seremi Alejandra Maureira.

Asimismo explica, se están desarro-
llando encuestas para seguir tomando 
medidas al respecto en la comuna. 
“Queremos recordar que también es-
tamos trabajando en otros estudios y, 
de hecho, ahora estamos aplicando la 
Encuesta Origen Destino (EOD) en la 
zona urbana de la comuna. Llamamos 
a todas las personas a que la respon-
dan, pues es esencial para trabajar 
con información y datos actualizados 
sobre el transporte público, traslados, 

los recorridos que hacen las personas, y 
en definitiva, saber cómo ha cambiado 
la movilidad de la ciudad”.

PROYECTO PARALELO 

Por otro lado, la diputada Carolina 
Tello propuso una reforma constitu-
cional, para que las municipalidades 
y gobiernos regionales puedan crear 
sus propias empresas de transporte 
estatal, para así añadir más buses en 
las calles de las diferentes comunas. 

De esta manera, durante la semana 
pasada la parlamentaria presentó en La 
Moneda más de 10 mil firmas reunidas 
en diferentes comunas de la región, para 
encontrar patrocinio a este proyecto.

“Vinimos con los concejales para apoyar 
este proyecto de ley que busca mejorar 
el sistema del transporte en nuestro país, 
pero en especial en nuestra Región de 
Coquimbo, donde el transporte todavía 
no es regulado. Actualmente tenemos 
un sistema subsidiario, y pensamos 
que es importante avanzar en esta otra 
parte. Acá lo que queremos hacer es 
permitir que los municipios y gobiernos 

regionales puedan a través de sus dis-
tintos departamentos crear empresas, 
y así poder atender las necesidades 
de cada territorio conforme a las par-
ticularidades que tienen. Esperamos 
tener una buena acogida para que este 
proyecto sea patrocinado y se le ponga 
urgencia”, explicó Tello. 

Una de las concejalas presentes en la 
entrega de estas firmas fue la ovallina 
Fanny Vega, quien desde su experiencia 
destacó la importancia de esta iniciativa. 

“El proyecto de ley ‘Que Pase la Micro’ 
surge por una necesidad en distintas 
comunas del país. En Ovalle, hace un 
tiempo atrás logramos recaudar 2.468 
firmas las cuales correspondían a juntas 
de vecinos, gremios, sindicatos, vecinos 
y vecinas, quienes nos solicitaban que 
existieran más recorridos como lo era 
antiguamente, esto permitiendo des-
congestionar la ciudad, tener recorridos 
constantes y mayor accesibilidad prin-
cipalmente para el sector rural. Hoy en 
día el municipio de Ovalle gasta aproxi-
madamente 600 millones en transporte 
para los estudiantes del sector rural, 
donde las posibilidades de resolverlo 
desde el municipio son limitadas por 
restricciones constitucionales. Por ese 
motivo estamos impulsando una reforma 
constitucional para que los gobiernos 
locales y regionales puedan resolver, a 
través de empresas públicas, la brecha 
de transporte y la falta de locomoción”, 
declaró la concejala militante del PC. 

Al ser consultada por la problemática 
de pocos pasajeros, la edil ovallina cree 
que es algo que se puede solucionar 
con una mejor organización, lo que se 
podría lograr a través de este proyecto. 

“Una de las solicitudes y también 
problemáticas que nos señalaban, 
principalmente, personas de la tercera 
edad y personas con discapacidad, es 
que las micros que circulan por Ovalle 
no son inclusivas, lo que quiere decir 
que una persona en sillas de ruedas o 
con problemas de movilidad les cuesta o 
no pueden adquirir el servicio. Con esta 
ley se busca que el medio de transporte 
sea para todos y todas sin restricciones. 
Otro punto que me gustaría señalar 
es la solicitud de estudiantes secun-
darios de la ciudad de Ovalle, quienes 
también se ven perjudicados con la 
escasez de micros, puesto que deben  
pagar tarifas más elevadas en otros 
medios de transportes lo que dificulta 
al bolsillo familiar. Una de las razones 
por las cuales las personas dejaron de 
confiar en las micros, es porque existe 
una falta de recorridos, baja frecuencia 
de las micros que aún circulan y poca 
accesibilidad”, concluyó.

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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EXTRACTO

3° JUZGADO CIVIL DE LA SERENA. Causa V-84-2022, 
caratulada “DAUD / VALENTINI” por sentencia de 19 de 
Abril de 2023, se concedió la posesión efectiva de herencia 
testada, quedada al fallecimiento de don Guido Valentini 
Ramponi, C.I. N° 4.191.7334, a su cónyuge Dariffe 
Matilde Daud Noemí, y a sus hijos: Claudia Giuliana 
Valentini Daud, Paola Karina Valentini Daud, y 
Alessandro Luigi Valentini Daud, en la forma determinada 
por testamento otorgado el   11 de Agosto de 2014. La 
Serena, veinticuatro de Abril de dos mil veintitrés.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

EXTRACTO DE NOTIFICACIÓN

CAROL CAMPOS SALAS
MINISTRO DE FE

Tribunal de Familia de La Serena en causa RIT 
C-1310-2022 seguida por divorcio, con fecha 5 de 
diciembre de 2022, se ha ordenado notificar a 
MIRYAM VERONICA SCHWARTZ GEELL, RUT 
N°6.955.070-3, de la demanda entablada por 
JORGE BLAZENKO ZUVIC PARRA en su contra, 
quién señala que la demandada es su cónyuge, por 
cuanto se casaron el 23 de junio de 1972, en Ñuñoa, 
bajo el régimen de separación de bienes, sin embargo, 
se encuentran separados de hechos desde el año 
1982, sin haber reanudado la convivencia en todo 
este tiempo, por lo cual previo citas legales solicita se 
declare el termino del matrimonio por la causa de 
divorcio por cese de la convivencia. La demandada 
deberá contestar la demanda al menos 5 días antes 
de la audiencia referida, conforme lo dispone el art. 58 
de la Ley N° 19.968. La audiencia preparatoria se 
realizará el día 13 de junio de 2023, 13:00 horas, sala 
1 del Tribunal. La Serena, 14 de marzo de 2023.

EXTRACTO
Segundo Juzgado de Letras de San Bernardo, Urme-
neta 467, San Bernardo, miércoles 14 junio 2023, 
11:00 hrs., se rematará, vía plataforma Zoom, inmue-
ble ubicado en Avenida Arauco N° 4420, sitio N° 10 
de la manzana 83, conjunto habitacional La Florida, 
cuarta etapa, comuna La Serena, IV Región de 
Coquimbo, inscrito a fojas 4272 número 2794 año 
2020 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena. Mínimo posturas 
$27.774.739.-. Interesados acompañar vale vista 
orden Tribunal equivalente 10% mínimo posturas. 
Saldo precio subasta se paga al contado dentro de 5º 
día de ella efectuada. Bases y antecedentes juicio 
caratulado “García con Morales”, ROL C-3170-2021. 
El Secretario. 

Fundación Futuro destaca a instituciones 
y  personas por su aporte a la sociedad

SON REPRESENTANTES DE DISTINTAS ÁREAS

La periodista Patricia Politzer, el músico Cristián 
Cuturrufo (de manera póstuma), el Liceo de Niñas 

Gabriela Mistral y el museo Arquológico de La Serena, 
fueron objeto de reconocimiento por su compromiso y 

trabajo.
La Fundación Futuro, cuya presidenta 

es Magdalena Piñera Echeñique, entregó 
ayer una serie de reconocimientos a 
persones e instituciones que, con su 
trabajo, significan un aporte impor-
tante a la sociedad o destacan por sus 
propuestas.

Es el caso del Instituto Nacional de 
Innovación Agraria, INIA, que en su 
Centro de Investigación Intihuasi, trabaja 
con el objetivo de convertir a la papaya 
en un producto con denominación de 
origen y que fue realzado durante la 
ceremonia. Pero también se destacó 
el trabajo investigativo de la periodista 
Patricia Politzer, quien realizó una bio-
grafía del músico y director de orquesta, 
Jorge Peña Hen, asesinado durante la 
dictadura militar en La Serena.

La oportunidad fue propicia también 
para destacar a instituciones como 
el Museo Arqueológico y el Liceo de 
Niñas Gabriela Mistral, dos icónicas 
instituciones de la La Serena.

Otras instituciones reconocidas fueron 
la Consultora Laverdad, por su mural 
panorámico de Coquimbo; el Programa  
Regional “Calles con Nombre de Mujer”, 
del Ministerio de Vivienda y Urbanismo; 
la Oficina de Arquitectos Arquitika, que 
ha hecho un trabajo de recuperación de 
inmuebles históricos, y el Restaurante 
la Picá del Lupa.

DENOMINACIÓN DE ORIGEN

Claudio Salas, director regional del 

INIA, recibió el galardón a nombre de 
la institución, la que trabaja en un 
proyecto que busca darle valor agre-
gado a la papaya, especialmente en 
momentos en que, producto del cre-
cimiento urbano, se están perdiendo 
las tierras de cultivo. Además, ante 
la falta del conocimiento del fruto, 
se busca obtener su denominación 
de origen.

“Se está buscando compararla con 
otras regiones del país donde hay 
producción de papayos, como en la 
Región de O’Higgins y si se llega a 
dar esa diferenciación, podríamos 
optar a la denominación de origen”, 
señaló.

Sobre el reconocimiento que reci-
bieron, Salas sostuvo que se explica  
gracias al trabajo de rescate que se 
ha venido haciendo del cultivo del 
papayo.

“Para el INIA es un reconocimien-
to a sus trabajadores y al esfuerzo 
que cada uno de ellos hace para 
adjudicar propuestas, ante lo cual, 
agradecemos también, al Gobierno 
Regional que confió en este proyecto 
y, por supuesto, a los productores y 
productoras de papayas que están 
en la región y que hoy enfrentan 
una crisis climática y económica. 

La innovación y el conocimiento que 
podemos aportar es una herramienta 
para resolver esto que se llama agri-
cultura”, sostuvo el director del INIA.

RECONOCIMIENTO PÓSTUMO 

En la oportunidad, se realizó un 
reconocimiento póstumo al trompe-
tista Cristián Cuturrufo, el que fue 
recibido por su madre, María Elena 
Contador y por su viuda, Magdalena 
Cousiño.

Fue su progenitora la que resaltó 
este reconocimiento, señalando que 
“siento mucha emoción, porque 
todavía la gente se acuerda de mi 
hijo y eso me provoca sentimientos 
encontrados. Por una parte me da 
mucha pena ya que no lo tengo, pero 
me queda la alegría del recuerdo y 
del cariño que ha demostrado la 
gente por él. Su espíritu alegre se ha 
transmitido, él quería siempre alegría 
y lo recordamos con alegría”, indicó.

LA OBRA QUE HA TRASCENDIDO

Por su parte, la periodista, Patricia 
Politzer, autora del libro biográfico de 
Jorge Peña Hen, “Batuta Rebelde”, 
resaltó la figura del director de or-
questa, pues su obra musical y todo 
su trabajo cultural son muy relevan-
tes, destacando la creación de las 
orquestas infantiles y juveniles en 
Latinoamética.

“Otra de las cosas fundamentales de 
Peña Hen es que descubrió algo que 
hoy día ya es evidente para algunos: 
que junto con desarrollar la música, 
es una herramienta fundamental 
para combatir la pobreza. En realidad 
son las artes, puede ser la música, 
la pintura, la danza, pero las artes 
son fundamentales cuando vemos 
hoy jóvenes en la delincuencia, en el 
narcotráfico, que no hacen nada, que 
están deprimidos. Ojalá esos jóvenes 
pudieran encontrarse con alguien 
como Jorge Peña Hen y estudiar en 
la escuela de música”, afirmó.

En la ceremonia además, estuvieron 
presentes tres alumnas del primer 
curso del músico, ante lo cual, Politzer 
recordó que la mayor parte de sus 
estudiantes provenían de los sectores 
más pobres de la región. 

Asimismo, si bien, no todos los 
niños y niñas que estudiaron a su 
lado se convirtieron en músicos, 
todos fueron profesionales y así, se 
pueden encontrar médicos, ingenieros, 
o abogados, niños que llegaron lejos 
de la mano del músico, lo que en ese 
tiempo era impensable.

DESAFÍO DEL MUSEO

Respecto a otra institución premiada, 
como fue el Museo Arqueológico de 
La Serena, su director, Ángel Durán, 
resaltó el trabajo desarrollado por sus 
técnicos y profesionales, destacando 
además, la nueva museografía dis-
puesta en el recinto. Eso sí, a juicio 
del profesional, la valía del museo 
estaba en las colecciones que con-
tiene, “las que hacen referencia a 
aquel pasado del cual no tenemos 
testimonio escrito. La importancia de 
ese testimonio está en poder saber 
rescatar desde él la información más 
fidedigna en términos de lectura de 

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales
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PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, ubicado calle 
Rengifo 240, La Serena, en causa Rol: C-2824-2022 “Banco 
Santander-Chile con ROJAS ESPEJO”, fijó 08 de  junio de 2023, 
10:00 horas, remate de inmueble ubicado en calle Luis Enrique 
Cerda número mil seiscientos setenta y cuatro, que 
corresponde al SITIO NÚMERO VEINTE de la MANZANA UNO, 
del Loteo Valle Las Pircas, Etapa I, sector San Ramón, de la 
ciudad y comuna de Coquimbo. El inmueble se encuentra 
inscrito a fojas 12.428 Nº5.949 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo, correspondiente 
al año 2017. Rol de Avalúo Nº 4300-20 de Coquimbo. Mínimo 
subasta $50.095.503, correspondiente tasación fiscal. Precio 
pagadero contado, dentro de los cinco días hábiles siguientes 
a la subasta, consignándolo en la cuenta corriente del Tribunal. 
Interesados presentar vale vista a la orden del Tribunal, por el 
10% del mínimo fijado. Demás antecedentes en Secretaria del 
Tribunal.  Ingrid Marlene Ebner Rojas. Secretario PJUD Ocho de 
mayo de dos mil veintitrés.

REMATE REMATE
PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA,                     
ubicado calle Rengifo 240, La Serena, en causa                      
Rol: C-896-2023 “BANCO SANTANDER CHILE con 
OJEDA BRIONES”, fijó 06 de junio de 2023, 11:00 
horas, remate de inmueble consistente en la VIVIENDA 
NÚMERO OCHENTA Y NUEVE, del Condominio Tipo A 
denominado CONDOMINIO V.I.V.E. LA FLORIDA          
ORIENTE, SEGUNDA ETAPA, con acceso común por 
CALLE EL LITRE NÚMERO DOS MIL CIENTO SESENTA Y 
DOS, de la ciudad y comuna de La Serena. El inmueble 
se encuentra inscrito a fojas 10.874 Nº7.734 del Regis-
tro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena, correspondiente al año 2016. Rol de Avalúo 
Nº3107-89 de La Serena. Mínimo subasta 
$58.836.352, correspondiente al avalúo fiscal. Precio 
pagadero contado, dentro de los cinco días hábiles 
siguientes a la subasta, consignándolo en la cuenta 
corriente del Tribunal. Interesados presentar vale vista a 
la orden del Tribunal por el 10% del mínimo fijado. 
Demás antecedentes en Secretaria del Tribunal.  Ingrid 
Marlene Ebner Rojas. Secretario PJUD Diez de mayo de 
dos mil veintitrés.

REMATE

PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, ubicado calle 
Rengifo 240, La Serena, en causa Rol: C-2369-2022 “BANCO 
SANTANDER CHILE con CONTRERAS CHILCUMPA”, fijó 06 de 
junio de 2023, 09:00 horas, remate de inmueble consistente en 
Departamento número Ciento setenta y cuatro, ubicado en el 
décimo séptimo piso, la Bodega número Treinta y tres, ubicada 
en el piso menos uno, ambos del Edificio Sotavento, y el derecho 
de uso y goce exclusivo del Estacionamiento número Ciento 
cincuenta y nueve, todos del denominado Conjunto Habitacional 
o Condominio Brisamar, Primera Etapa, con acceso común por 
Avenida Los Pescadores número tres mil cuatrocientos cinco, de 
la ciudad y comuna de Coquimbo. El inmueble se encuentra 
inscrito a fojas 4.008 Nº1.899 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo, correspondiente al 
año 2020. Roles de Avalúo Nº 9002-83 y Nº9002-141 de 
Coquimbo. Mínimo subasta $73.438.577, correspondiente al 
avalúo fiscal. Precio pagadero contado, dentro de los cinco días 
hábiles siguientes a la subasta, consignándolo en la cuenta 
corriente del Tribunal. Interesados presentar vale vista a la orden 
del Tribunal por el 10% del mínimo fijado. Demás antecedentes 
en Secretaria del Tribunal. Ingrid Marlene Ebner Rojas. 
Secretario PJUD ocho de mayo de dos mil veintitrés.

“Se está buscando com-
pararla (la papaya) con la 
de otras regiones del país 
donde hay producción de 
papayos, (...) y si se llega 
a dar esa diferenciación, 

podríamos optar a la deno-
minación de origen”

Claudio Salas
DIRECTOR DEL INIA

“Quisimos premiar a ins-
tituciones o personas que 
colaboran al bienestar de 
la ciudad de La Serena y 

Coquimbo en estos tiempos, 
por lo que los premios son 
diversos, y eso para noso-

tros es relevante”

Magdalena Piñera
FUNDACIÓN FUTURO

“La valía del museo está 
en las colecciones que 

contiene, las que hacen re-
ferencia a aquel pasado del 
cual no tenemos testimonio 
escrito, y que hay que sa-

ber rescatar”

Ángel Durán
DIRECTOR MUSEO ARQUEOLÓGICO

“Siento mucha emoción, 
porque todavía la gente se 
acuerda de mi hijo y eso 
me provoca sentimientos 

encontrados. Por una parte 
me da pena ya que no lo 
tengo, pero me queda la 

alegría del recuerdo”

María Contador
MADRE DE CRISTIAN CUTURRUFO

“Otra de las cosas funda-
mentales de Peña Hen es 
que descubrió algo que 

hoy es evidente: que junto 
con desarrollar la música, 

descubrió que es una herra-
mienta fundamental para 

combatir la pobreza”

Patricia Politzer
PERIODISTA

Protagonistas

lo que puede estar rememorando o 
contándonos”, señaló Durán. 

El profesional afirmó que, a partir de  
ahí, el desafío del Museo Arqueológico 
es crear, a través de una muestra 
museográfica, una narrativa que dé 
cuenta del comportamiento y la con-
ducta que ocurrió en aquellas culturas 
o pueblos en el pasado de nuestra 
región, “y si hay un reconocimiento 
por ello, fantástico”, aseveró. 

En esa línea, destacó que el recinto, 
en términos museográficos, está a 
la vanguardia a nivel sudamericano, 
aunque subrayó que lo más importante 
era el contenido, resultado de lo que 
otros hicieron en tiempos pasados.

TODOS IMPORTANTES

Durante la ceremonia de recono-

cimiento a instituciones y perso-
nas, desde la Fundación Futuro 
destacaron la importancia de cada 
uno de los convocados y los tra-
bajos que realizan, lo que llevó a 
la fundación a concentrarse en 
esta oportunidad, en la Región 
de Coquimbo, para reconocerles 
el valioso aporte que realizan a la 
región y desde los más distintos 
ámbitos.

A 30 AÑOS DE LA FUNDACIÓN

En ese sentido, la presidenta de 
la Fundación Futuro, Magdalena 
Piñera, recordó que su institución 
está cumpliendo 30 años de tra-
bajo, abarcando áreas tan distintas 
como la educación, la cultura y el 
patrimonio.

“La Serena, la segunda ciudad 
más antigua de Chile tiene de sobra 
espacios de reconocimiento de 
cultura: las iglesias coloniales, el 
Plan Serena y mucho más. Dentro 
de ello, quisimos premiar a institu-
ciones o personas que colaboran al 
bienestar de la ciudad de La Serena 
y Coquimbo en estos tiempos, por 
lo que los premios son diversos y 
eso para nosotros es relevante. 
La idea es aunar en estos premios 
distintas cosas buenas de distinta 
naturaleza que están pasando acá 
y que nos hacen tener un mejor 
bienestar”, dijo. Infórmate con un medio

comprometido y confiable.

Verifica la fuente y distingue entre una
información verdadera o falsa 
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Más de 28 mil estudiantes en la Región de 
Coquimbo no han revalidado su TNE

AUTORIDADES PIDEN QUE JÓVENES HAGAN EL TRÁMITE CORRESPONDIENTE

Para conocer los módulos 
de atención y realizar el 

proceso, se debe visitar la 
página web www.tne.cl. 

El próximo 31 de mayo termina la 
vigencia 2022 de la Tarjeta Nacional 
Estudiantil (TNE), y los estudiantes 
que no hagan el trámite de revali-
dación o cambio de sello en el plazo 
establecido, perderán, temporalmente, 
el beneficio de la tarifa rebajada en 
el transporte público.

“Hasta el día de hoy, en la Región 
de Coquimbo, más de 28 mil estu-
diantes no han realizado el proceso 
de revalidación, por lo que a fin de 
mes su TNE ya no será válida para 
movilizarse en el transporte público y 
deberán pagar su pasaje completo. El 
llamado es a que realicen pronto este 
proceso y para eso hemos dispuesto 
módulos de atención en diversos 
lugares”, comentó Bernarda Lamas 
Tapia, directora regional (s) de Junaeb.

La Tarjeta Nacional Estudiantil es 
un beneficio que entrega el Estado 

a través de Junaeb, dirigida a todos 
los estudiantes de 5° año básico 
hasta 4° año de enseñanza media, 
pertenecientes a establecimientos 
municipales, públicos y particulares 
subvencionados, reconocidos por el 
Ministerio de Educación. También 
beneficia a los estudiantes con matrí-
cula regular de centros de formación 
técnica, institutos profesionales y 
universidades reconocidos por el 
Ministerio de Educación. “La revalidación no tiene costo para 

estudiantes de educación básica y 
media; mientras que para los jóvenes 
que cursan carreras de educación 
superior, la TNE tiene el valor único 
de $1.100 que debe ser cancelado 
en la institución donde realizan sus 
estudios”, agregó Lamas. 

Para conocer los módulos de atención 
semanal se debe revisar la página web 
www.tne.cl o dirigirse a la Oficina 
TNE ubicada en calle Regimiento 
Coquimbo # 999 en la comuna de 
La Serena.

$1.100
Es el valor único que tiene la TNE y 
que debe ser cancelado en la insti-
tución donde realizan sus estudios.

La Tarjeta 
Nacional 
Estudiantil es 
un beneficio 
dirigido a es-
tudiantes de 
5° año básico 
a cuarto año 
de enseñanza 
media. 

CEDIDA

BERNARDA LAMAS TAPIA
DIRECTORA REGIONAL (S) DE JUNAEB

Hasta el día de hoy, 
en la Región de 
Coquimbo, más de 28 
mil estudiantes no han 
realizado el proceso 
de revalidación, por 
lo que a fin de mes su 
TNE ya no será válida 
para movilizarse en 
el transporte público 
y deberán pagar su 
pasaje completo”

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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 UF 23.05.23: $ 36.005,05 DÓLAR COMPRADOR: $798,20 DÓLAR VENDEDOR: $798,50 IPC ABRIL: +0,3% IPSA:+0,67%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 5.691,50 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,62% y cerró en 
29.049,19 puntos. 

pueden ser utilizados para estos re-
cursos. Lo mismo se aplica a otros 
servicios como el MOP”.

-Precisamente en el MOP se desti-
naría gran parte de los recursos con 
la construcción de la ruta costera.

“De los 48 mil millones de pesos 
destinados a La Higuera, hay un gran 
proyecto que es la ruta costera, el cual 
requiere 42 mil millones. Sin embargo, 
actualmente se encuentra en proceso 
de diseño, por lo tanto, los recursos 
no se pueden ejecutar hasta que esta 
etapa finalice. Una vez que se com-
plete este proceso, se determinarán 
los costos reales de la obra”.

-¿Usted no está muy conforme con 
el gasto tan elevado en esa ruta?

“No se trata de estar de acuerdo o no, 
ya que si la ruta costera tiene un valor 
de 42 mil millones, ese es el costo que 
debe tener. Un proyecto debe contar 
con el presupuesto necesario para su 
realización. No podemos simplemente 
decir ‘pongámosle 20 mil millones’ y 
ver cómo queda. Si ese es su costo, 
así será, no estoy en desacuerdo con 
esto. Lo que sucede es que cuando 
se anuncian cifras tan altas, la gente 

crea expectativas que no se cumplen. 
Cuando el ministro (Nicolás Grau) 
anunció los 600 mil millones, todas 
las personas me llamaban buscando 
trabajo, pensando que todo ese dinero 
sería inyectado en la municipalidad, 
lo cual no es cierto. El Estado asigna 
los recursos a los servicios públicos 
y son ellos quienes ejecutan los pro-
yectos en nuestra comuna, ya sea en 
fomento productivo, infraestructura u 
otras áreas, según lo que determinen 
los vecinos”.

-Además, esa inversión se realizará 
en un periodo de 8 años.

“Así es, pero no quiero criticar al 
programa, ya que es muy bueno. Mi 
desacuerdo radica en cómo se anuncia, 
porque cuando se dice que habrá 48 
mil millones de pesos para La Higuera, 
considerando que nuestro presupuesto 
anual es de 6 mil millones, estamos 
hablando de 8 años de presupuesto 
municipal. La gente piensa que como 
alcalde ahora podré hacer el doble de 
lo que hacemos actualmente, pero no 
es así. Por eso considero que es impor-
tante la forma en que se comunican 
las cosas. Por ejemplo, de los 585 mil 

Un poco más de cuatro meses han pa-
sado desde que el Consejo de Ministros 
rechazó el proyecto minero-portuario 
de Dominga. 

Tras ello, el gobierno anunció una 
inyección de 580 mil millones de 
pesos, lo que fue entendido por al-
gunos como una compensación a la 
comuna de La Higuera por el rechazo 
de la iniciativa minera. 

No obstante, posteriormente se aclaró 
que dichos recursos se entregarían en 
el marco del Plan de Zonas Rezagadas 
e incluirían por tanto, a otras comunas. 

En conversación con Diario El Día, el 
alcalde de La Higuera, Yerko Galleguillos, 
indicó que conoce y valora muy bien 
el alcance de dicho  programa, pero 
cuestionó inicialmente la forma en 
que se realizó el anuncio, ya que se 
dio a entender que se destinarían esos 
$580 mil millones exclusivamente 
para La Higuera.

En ese sentido, el edil subraya que 
cuando el ministro de Economía, Nicolás 
Grau, entregó la información, debió 
aclarar que el programa no estaba 
dirigido únicamente a La Higuera, si 
no a cuatro comunas y a través de 
distintas iniciativas.

-¿Ha tenido reuniones para definir 
la inversión en su comuna?

“He sostenido reuniones con Rodrigo 
Gutiérrez, encargado regional del pro-
grama de Zonas Rezagadas, y tenemos 
muy claro lo que le corresponde a La 
Higuera y los temas que el programa 
abordará, los cuales fueron definidos 
por los propios vecinos durante las 
participaciones llevadas a cabo en la 
comuna. Estas iniciativas incluyen el 
suministro de agua potable, los sistemas 
de APR, el fomento productivo a través 
de Corfo, Sercotec, y Fosis, con el fin 
de generar oportunidades adicionales 
a las que el Estado ya dispone para 
nuestros vecinos”.

-¿Cuándo llegarán estos recursos?
“Esperamos que los recursos lleguen 

pronto, para comenzar a definir cómo 
se utilizarán, tanto a través de la oferta 
normal de servicios como mediante 
los recursos del programa de Zonas 
Rezagadas, con el objetivo de abor-
dar las necesidades adicionales que 
nuestra comuna presenta, más allá 
de la oferta estatal habitual para las 
diferentes comunas”.

-¿Esto implicaría una entrega más 
rápida de los recursos destinados a 
las Zonas Rezagadas?

“Sí. Estos recursos están designados 
específicamente para ello y deben ser 
empleados exclusivamente para esos 
fines. Si nos informan que la Corfo ha 
asignado fondos de Zonas Rezagadas 
para un determinado proyecto, bus-
caremos iniciativas para utilizar los 
montos establecidos que ya están 
destinados a los beneficiarios y que 

millones de pesos, 400 mil millones 
son para el MOP y están destinados al 
mejoramiento de la Ruta 41 y el Paso 
Agua Negra en la comuna de Vicuña. 
Ellos reciben más del 60% de los 
fondos anunciados. La gente se creó 
muchas expectativas al respecto”.

-¿Pero se lo planteó al Gobierno?
“En muchas ocasiones. Pero ya he-

mos dejado eso atrás y ahora estamos 
trabajando en una cartera de infraes-
tructura por un valor de 1.500 millones 
de pesos. Esto incluye la reposición del 
Liceo Técnico de La Higuera, con un 
costo de 20 mil millones de pesos, y 
avanzar en el diseño del alcantarillado 
de Chungungo, que asciende a 6 mil 
millones de pesos. Son proyectos 
concretos en los que estamos traba-
jando con cada una de las entidades 
correspondientes, tanto del Gobierno 
Regional como de otras instancias”.

-¿Piensa que los plazos de los pro-
yectos de Zonas Rezagadas deberían 
estar más acotados?

“Cuando se anunció que La Higuera 
formaba parte del Plan Zonas 
Rezagadas, hace dos años, fue un 
anuncio con mucho alboroto, pero 
hasta ahora no hemos recibido ningún 
fondo de ese programa. Entiendo que 
existen procesos y plazos, especial-
mente en el servicio público, pero 
este programa nos ayudará a abordar 
algunas deficiencias que tenemos en 
la comuna con recursos de alguna 
índole, y obviamente esperamos que 
lleguen pronto”.

-¿Le hubiera gustado que la ayuda 
fuera más directa para La Higuera?

“A todos los municipios nos gustaría 
recibir recursos de libre disposición para 
abordar los problemas que afectan a 
nuestros vecinos, ya que somos quie-
nes estamos en el territorio día a día y 
conocemos las necesidades de cerca”.

-Recursos que podrían llegar con 
el Royalty minero.

“Es cierto que es dinero de libre dis-
posición, pero no tengo certeza de 
cuándo llegará. Son 300 millones de 
pesos, pero no es que vaya a cambiar 
la vida de los vecinos de La Higuera. 
Realizaremos algunas acciones in-
teresantes, pero en un contexto de 
un presupuesto de 6 mil millones de 
pesos. Siempre hay imprevistos, como 
emergencias o mejoras en el suministro 
de agua potable, que debemos abordar 
y para los cuales debemos encontrar 
recursos de manera autogestionada. 
Por lo tanto, estos recursos nos serán 
útiles en ese sentido”.

“Todas las personas me 
llamaban pidiendo trabajo”

YERKO GALLEGUILLOS, ALCALDE DE LA HIGUERA

El edil indica que, cuando el gobierno anunció la entrega 
de los $580 mil millones tras el rechazo del proyecto 

Dominga por parte del Consejo de Ministros, se pensaba 
que era una inyección directa al municipio. Y si bien, 

destaca la llegada de recursos, afirma que hasta ahora 
no han recibido ningún fondo de la iniciativa.

LAUTARO CARMONA

Lionel Varela Á. / La Higuera

@eldia_cl
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Seguridad, turismo y fomento productivo: 
inversión en Los Vilos supera los $1.225 millones 

POR PARTE DEL GOBIERNO REGIONAL 

La máxima autoridad regional estuvo presente en la 
ceremonia de conmemoración de la Glorias Navales por 
el 21 de mayo y realizó una visita al edificio consistorial 

de la comuna. 

Hasta la comuna de Los Vilos se 
trasladó la gobernadora regional, Krist 
Naranjo, para realizar una agenda que 
comenzó con una reunión junto a el 
alcalde Christian Gross y su equipo 
técnico, con el objetivo de analizar 
en conjunto distintas iniciativas 
que están en ejecución y otras que 
esperan recibir financiamiento del 
FNDR del Gobierno Regional. 

Inversión que este año supera los 
$1.225 millones en la comuna y que 
fue destacada por la gobernadora. 
“Hay un importante aporte en segu-
ridad pública, en luminarias que es 
un proyecto totalmente innovador 
que también viene a cubrir el mismo 
tema de la delincuencia que existe y 
que es un tema contingente en toda 
nuestra región. Y así, otros proyectos 
de avance para el turismo, para el 
fomento productivo que bien merece 
la comuna de Los Vilos”, aseguró. 

Respecto a este proyecto en particu-
lar, de reposición de luminarias tanto 
para Los Vilos como en Pichidangui, 
ya fue priorizada por el Gobierno 
Regional y significa una inversión 
de $3.689 millones. Además, está 
el mejoramiento de la Plaza Sergio 
Silva de Los Vilos, cuyo monto as-
ciende a los $507 millones; la Plaza 
Lo Muñoz de $509 millones y la 
plaza de acceso de $704 millones, 
iniciativas para mejorar áreas que 
son ejes fundamentales de la ciudad, 
lugares de encuentro comunitario y 
fundamentales para la conectividad 
del transporte público.

Así también, destacan obras que 
nacen en base a importantes con-
venios logrados por la gobernadora, 
como el proyecto de normalización de 
Soluciones Sanitarias y Urbanización 
en la localidad de Caimanes por 
$5.258 millones en total. Además, 
destacan otras iniciativas muy avan-
zadas en su ejecución como la cons-
trucción de la Casa de la Cultura 
comunal por $2.550 millones y del 
Parque Urbano del sector El Bosque 
por $855 millones. 

Según expresó el alcalde de Los 
Vilos, Christian Gross, “hemos estado 
conversando proyectos sumamente 
relevantes, algunos que ya están 
aprobados por parte del Gobierno 
Regional, como son el recambio de 
luminarias públicas. De hecho, hace 
muchos años que se no se aprobaba 
un proyecto de esa envergadura y, 

por supuesto, tenemos algunos otras 
iniciativas que ya hemos presentado 
y esperar el apoyo de ella y todo el 
Consejo Regional”. 

Luego de esta reunión, las auto-
ridades encabezaron la ceremonia 

oficial y posterior desfile en conme-
moración de los Glorias Navales por 
motivo del 21 de mayo, lugar donde 
estuvieron junto a la comunidad que 
participó en el tradicional evento. 

EDIFICIO CONSISTORIAL LOS VILOS

En su visita a la comuna vileña, 
la gobernadora junto al alcalde y 
los equipos técnicos visitaron el 
edificio consistorial cuyo monto de 
inversión supera los $5.215 millo-
nes. Actualmente se encuentra en 
licitación el mobiliario y su estado 
de avance de la obra gruesa es del 
86%. En ese sentido, estaría finali-
zado para su apertura dentro de los 
próximos meses de 2023. 

“Este es un proyecto que lo vamos 
a sacar adelante, que lo vamos a ter-
minar y gracias también a ese apoyo 
irrestricto del Gobierno Regional. De 
hecho, hace poco nuestra gober-
nadora acaba de firmar un decreto 
que permite terminar los temas de 
climatización, con cerca de $105 
millones que va a permitir terminar 
con la obra. Actualmente, estamos 
en la licitación de lo que tiene que ver 
con mobiliario del edificio, con lo que 
nosotros estamos muy expectantes 
de que el segundo semestre vamos 

a estar en la puesta en marcha del 
edificio consistorial”, aseguró el 
alcalde.  

MÁS EMPLEO

Otras de las iniciativas a destacar en 
la comuna es la ejecución del nuevo 
Programa de Empleabilidad Regional, 
inversión que supera los $6.000 
millones del Gobierno Regional y 
donde se destinarán más de $350 
millones para Los Vilos, generando 
103 cupos de media jornada y jor-
nada completa. 

Equipo El Día / Los Vilos

@eldia_cl

La goberna-
dora regional, 
Krist Naranjo, 
se reunió con 
el alcalde 
de Los Vilos, 
Christian 
Gross, para 
analizar en 
conjunto dis-
tintas obras 
de adelanto 
para la co-
muna.  
CEDIDA

KRIST NARANJO
GOBERNADORA REGIONAL

Hay un importante 
aporte en seguridad 
pública, en luminarias 
que es un proyecto 
totalmente innovador 
que también viene a 
cubrir el mismo tema 
de la delincuencia que 
existe y que es un 
tema contingente en 
toda nuestra región”

CHRISTIAN GROSS
ALCALDE DE LOS VILOS

Actualmente estamos 
en la licitación de lo 
que tiene que ver con 
mobiliario del edificio 
y nosotros estamos 
muy expectantes 
de que el segundo 
semestre vamos a 
estar en la puesta en 
marcha del edificio 
consistorial”
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REMATE JUDICIAL 
Ante el Juzgado de Letras de Vicuña, ubicado en calle Chacabuco sin 
número, Vicuña, causa Rol C-193-2022, caratulada “Scotiabank Chile 
con Espinoza” se rematará el día 16 de junio de 2023, a las 11:00 hrs. 
mediante la plataforma Zoom el Lote o parcela Nº12, resultante de 
la subdivisión de la Parcela Nº28, del Proyecto de Parcelación “Vicu-
ña”, ubicado en la comuna de Vicuña, que según plano de subdivisión 
protocolizado bajo el Nº199, en el Registro de Instrumentos Públicos, 
Tercer Bimestre del año 1996 en la Notaria de Elqui- Vicuña. Título de 
dominio se inscribió a fojas 97 N°92 del Registro de Propiedad del Con-
servador de Bienes Raíces de Vicuña y Paihuano del año 2006. Rol de 
Avalúo 362-115, Vicuña. Mínimo para subasta $86.468.711.- Los intere-
sados deberán contar con clave única y rendir garantía mediante Vale 
Vista del Banco Estado a nombre del Tribunal por el 10% del mínimo 
fijado para la subasta, que deberá ser entregado en la secretaría del 
tribunal el día miércoles precedente a la fecha fijada para la realización 
de la subasta, o el día hábil siguiente, entre las 10:00 y 13:00 horas. 
Deberán informar correo electrónico y número telefónico a través de 
un acta suscrita por el postor e incorporada a la Carpeta Electrónica 
por el Ministro de fe conjuntamente con una copia del Vale Vista. De-
más condiciones autos caratulados “SCOTIABANK con ESPINOZA”, Rol 
C-193-2022, del tribunal citado. Secretaria Subrogante. Ruben Misael 
Caroca Lazo. 

AVISO DE REMATE
El 3° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rematará el 15 
de Junio de 2023 a las 11:00 hrs, el sitio y casa ubicado en calle San-
to Cura de Ars Nº1080, que corresponde al Sitio Nº65 de la manzana 
dos, del Loteo denominado Bosque Oriente IV, I Etapa, de la comuna 
de Coquimbo. El título de dominio a su nombre se inscribió a fojas 
88 N°50 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces 
de Coquimbo, año 2021. Rol de Avalúo 3713-64, Coquimbo. Mínimo 
para subastar $51.594.596, al contado. Garantía: Los interesados 
deberán presentar vale vista bancario del Banco Estado a la orden 
del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, $5.159.459.  Demás 
condiciones en autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con CRUZ”. 
Causa Rol C-2798-2022, del tribunal citado. La Serena, 18 de Mayo 
de 2023. ERICK BARRIOS RIQUELME. SECRETARIO SUBROGANTE

BioBio / Chile

@eldia_cl

En prisión preventiva quedan cuatro marinos 
acusados de matar a hombre discapacitado

EN IQUIQUE

La agre-
sión de los 
ahora, ex 
uniforma-
dos quedó 
registrada 
en videos, 
que los 
muestran 
golpeando 
a Domín-
guez en el 
suelo con la 
muleta que 
utilizaba. 
CEDIDA

La jueza Verónica Opazo, 
del Tribunal de Garantía 

de Iquique, decretó 
prisión preventiva por 
al menos 120 días, en 
contra de los cuatro 

marinos involucrados en el 
asesinato de una persona 
en situación de calle con 

discapacidad.

Este lunes se decretó la medida 
cautelar de prisión preventiva para 
los cuatro marinos acusados de 
participar en la golpiza y asesinato 
de un hombre discapacitado y en 
situación de calle en Iquique.

Recordemos que tres de ellos fueron 
dados de baja de la institución el 
pasado viernes, luego de conocerse 
la muerte de esta persona.

Según informó la jueza Verónica 

Opazo, del Tribunal de Garantía de 
Iquique, la prisión preventiva será 
por al menos 120 días y mientras 
dure la investigación.

Los marinos cumplirán la medida 
cautelar en algún recinto de la 
Armada de Chile.

El tribunal calificó, en base a los 
antecedentes conocidos hasta ahora, 

como homicidio simple lo ocurrido, 
y no como homicidio calificado, que 
era lo que pretendía el Ministerio 
Público.

A juicio de la magistrada, no se 
observa alevosía que es la causal 
que había esgrimido el órgano per-
secutor en la formalización para 
justificar ese delito (el homicidio 
calificado).

En ese sentido, el fiscal Francisco 
Almazán, quien está a cargo de 
esta persecución penal, dijo que 
va a oficiar a la Armada para saber 
definitivamente la situación de la 
medida cautelar, dado que tres de 
ellos fueron dados de baja.

Mientras que el cuarto detenido 
e imputado por este caso, sí con-
tinúa siendo parte de las filas de 
la institución.

Cabe recordar que la víctima era 
Milton Domínguez Moreno (61), quien 
era de nacionalidad colombiana y 
usuario regular del Hogar de Cristo.
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Cómo la crisis en Ecuador se ha 
convertido en una alerta para la región

EXPERTOS ABORDAN SUS ALCANCES

Policías vigilan los alrededores del Palacio de Carondelet, en Quito, capital del Ecuador. EFE

El pasado miércoles, el presidente ecuatoriano Guillermo 
Lasso, disolvió la Asamblea Legislativa y llamó a 

elecciones anticipadas en medio de un juicio político por 
un presunto delito de malversación.En medio de una grave crisis política, 

el Presidente del Ecuador, Guillermo 
Lasso, recurrió a la llamada “muerte 
cruzada” antes de esperar el debate 
que debía llevarse a cabo en la Cámara 
para posteriormente votar la moción de 
censura en su contra. 

Lasso optó por esta figura contem-
plada en la Constitución ecuatoriana 
de 2008 ante la incertidumbre de no 
tener los votos suficientes para salvar 
la moción de censura en el hemiciclo.

De esta manera el presidente, quien no 
cuenta con mayoría en el Parlamento, 
gobernará mediante decretos hasta 
que concluya de forma prematura su 
mandato.

Cabe señalar que el primer decreto 
ley firmado por él es una nueva reforma 
tributaria que amplía el techo de exo-
neraciones tributarias en función del 
número de miembros de cada familia.

En conversación con BioBioChile, 
Francisco Tagle, director del diplomado 
en Relaciones Internacionales de la 
Universidad de los Andes, señala que 
los cimientos de esta crisis en Ecuador 
se arrastran desde hace un tiempo.

“Lo que estamos viendo ahora es el 
resultado de esta crisis. Por una parte, 
el presidente Lasso ha tenido una baja 
popularidad durante su mandato, y el año 
pasado también hubo grandes protestas 
en las ciudades más importantes de 
Ecuador, con un movimiento indígena 
bastante importante”, señala.

“También está la oposición en el 
Congreso en donde Guillermo Lasso 
tiene muy poco poder de maniobra, lo cual 
ha hecho una suerte como de tormenta 
perfecta, podríamos decir, que lo lleva 
a ocupar este recurso constitucional 
que es el cierre del Congreso y llamar 
a elecciones anticipadamente”, agrega.

En relación a lo sucedido en otros países 
como Perú, Tagle hace una salvedad. 
“Lasso está usando un recurso que 
existe en la Constitución ecuatoriana, 
de hecho es una disposición creada 
bajo el correísmo, en tiempos de Rafael 
Correa, mientras que lo de Pedro Castillo 
no fue ningún recurso constitucional, 
sino que podríamos decir que fue un 
golpe de Estado”, menciona.

“Lasso usa este recurso que se llama 
‘Muerte Cruzada’, en donde él pierde la 
presidencia y el Congreso tiene que lla-
mar nuevamente a elecciones. Esto nos 
lleva a otra pregunta eso sí. Es verdad, 
es un recurso constitucional que está 

dentro del marco legal. Sin embargo, 
lo que tenemos que preguntarnos es 
si dentro de regímenes democráticos, 
no es esto una suerte de muñequeo 
político”, puntualiza.

“Recordemos que Lasso, en la justicia 
ordinaria, no tiene ninguna acusación, 
sino que lo que estamos viendo es un 
juicio político. Hay que preguntarse si 
esto es más bien una cosa antojadiza 
de una mayoría circunstancial de la 
oposición de turno para sacar de ma-
nera legal al presidente que no es de 
su sector político, o realmente hay un 
caso de corrupción”, plantea.

En tanto, Tagle sostiene que en 
Latinoamérica estamos viendo una 
suerte de lucha constante entre 
Congresos con mayoría opositora y 
presidentes con baja aprobación, “en 
donde se usan mecanismos dentro de 
las constituciones que son legales, por 
supuesto, nadie puede decir lo contrario, 
pero tienen un costo”.

“Muchas veces se habla de los giros a 
la derecha o de los giros a la izquierda 
en Latinoamérica pero yo siempre re-
cuerdo que hay que tener cuidado con 
esa afirmación porque América Latina 
es presidencialista, por lo cual pueden 
haber ido a la izquierda los ejecutivos 
pero también hay que ver cómo quedan 
las mayorías en los congresos”, dice.

“Puede haber un giro a la izquierda 
en el ejecutivo pero con un Congreso 
con mayoría de derecha, o viceversa 
también, por cierto (…). Es importante 
porque generalmente la gente se queda 
con quien ganó la elección para pensar 
cuál es el color político del país, pero 

también es importante ver cómo queda 
la mayoría en el Congreso”, enfatiza.

EL PROBLEMA DE LASSO CON EL APOYO 
MINORITARIO EN LA ASAMBLEA

Gilberto Aranda, académico del 
Magíster en Estudios Internacionales 
en la Universidad de Chile, apunta al 
estallido de principios de octubre de 
2019 en Ecuador como un punto de 
inflexión en la crisis.

“A propósito del tema de los hidrocar-
buros, hubo una gran protesta indígena. 
Las organizaciones indígenas estuvie-
ron muy cerca, de alguna manera, de 
acorralar al gobierno de Lenín Moreno. 
Yo pienso que en esta crisis, al menos 
habría que buscar un antecedente en 
todo ese momento de insurrección 
generalizada que hubo en octubre de 
2019, muy cerca de nuestro estallido”, 
remarca.

Aranda, quien es profesor visitante en 
la Universidad Autónoma de Madrid, 
añade que cuando posteriormente llega 
al poder Guillermo Lasso, siempre se 
vio en una situación de minoría en el 
legislativo.

“De alguna manera, la crisis no se 
resuelve con la elección de un presi-
dente, porque podríamos decir que el 
mundo indígena dividió su voto entre el 
candidato del correísmo y Lasso, pero 
nunca contó con el apoyo rotundo de 
todas las organizaciones indígenas. 
Y como no contó con eso, en más 
de una ocasión hubo movilizaciones 
generalizadas por parte del mundo 
indígena”, expresa.

“Si a esto le agregamos que desde 
el día uno ha contado con la oposi-
ción del correísmo unificado, que es 
la primera mayoría en el Congreso, lo 
que tenemos es que durante todo el 
gobierno de Lasso, o gran parte del 
mismo, ha encontrado una oposición 
muy severa en la Asamblea Nacional, 
que es unicameral, así como también 
en la calle. Lo que ocurre es que estos 
últimos meses se han concatenado parte 
de esa oposición y ahora estaban los 
votos para destituirlo”, precisa.

En cuanto a la figura de la muerte 
cruzada, Aranda sostiene que no podría 
decir que es ilegal lo que hizo. “Es legal 
pero aparentemente algunos analistas 
apuntan a que no fue suficientemente 
argumentado y que un presidente ne-
cesitaría de un tipo de argumentación 
que justificara los riesgos para de alguna 
manera sustentar este recurso que es 
disolver a la Asamblea Legislativa”, 
puntualiza.

A su vez, el académico menciona que 
hoy en día los militares están constituidos 
en actores dirimentes de los conflictos. 
“Ellos ya han hecho una declaración 
en donde dicen que todo ha sido per-
fectamente legal (…). Aún cuando se 
declaran constitucionalistas apegados 
a la ley, terminan pronunciándose, lo 
que los convierte en actores dirimentes 
de un conflicto. Y eso está ocurriendo 
en América Latina”, plantea.

El experto remarca que en la región 
hay mucha fuente de inestabilidad 
política, lo que se suma al hecho de que 
“los militares cada vez más ya no dan 
golpes de Estado, pero son invitados a 
los gobiernos, o se hacen parte central 
de la sobrevivencia de los gobiernos, 
y terminan dirimiendo los conflictos. 
A mí me parece que es una situación 
delicada”, esgrime.

“Como hay alguna duda respecto 
a si hubo una argumentación sólida 
respecto a la disolución de la Asamblea 
Legislativa, el que tendría que haber 
dirigido era el Poder Judicial y lo que 
ocurrió es que finalmente el que dirime 
es el músculo, el brazo militar”, dice.

Aranda, eso sí, es enfático en indicar 
que lo ocurrido en Ecuador no fue un 
golpe de Estado. “Técnicamente es 
un pronunciamiento, palabra que se 
le dio en Chile como un eufemismo a 
un golpe. Esto es un pronunciamiento 
que habla de un protagonismo militar. 
La alerta es la siguiente: ya no hay 
muchos golpes de Estado, cada vez 
son menos, pero los militares ahora 
son invitados al gobierno, como en el 
caso de Jair Bolsonaro o como en el 
caso venezolano”, detalla.

BioBio / Internacional

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Coquimbo, Parcela 40, El Sauce, 
nueva, 12 habitaciones, arrien-
do con contrato de trabajo.  F: 
512315463

Villa Los Hibiscus, arriendo 
casa esquina, amplia, 3 dor-
mitorios, 2 baños, lavadero, 
estacionamiento, 2 patios. 
Información al  F: 956893820

Casa amoblada a empresas, 
3 dormitorios, 2 baños, 5 
camas, J.J. Pérez, Coquimbo.  
F: 991644403

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

ARRIENDO - TERRENO

Parcela con 3 cabañas, amo-
bladas, Altovalsol, $700.000 
mensual, año corrido.  F: 
976672009

VENDO - CASA

Casa en Avenida Is idoro 
Campaña, Las Compañías.  F: 
978413528

San Ramón, Animas 942, 4d, 
2b, estac., $87.000.000.  F: 
966180997

Talinay, Pasaje 8, subsidio, 
2d, 1b, estac., 1.500 UF.  F: 
966180997

En Coquimbo vendo casa, 
$66.000.000, Las Torres cerca 
Sindempart, living-comedor, 
4 dormitorios, 1 baño, cocina, 
entrada para auto, patio.  F: 
958176866

VENDO - TERRENO

Panul ,  parcela 6.180 m2, 
$19.000.000, ladera mirando 
mar.  F: 966180997

Vicuña, terreno plano, 6.000 
m2, con acciones de agua 
y 160 m orilla de río Elqui, El 
Almendral, $120.000.000.  F: 
+56997462749

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Chevrolet Corsa 2003 190.000 
Km, 3 puertas, alarma, con 
cierre centralizado, butacas, 
llantas a toda prueba, transfe-
rible, $2.300.000.  F: 944751099

Vendo Suburu Forester AWD-XL, 
2014, 166.000 Km, color blanco, 
$9.500.000, mantenciones al 
día. Solo transferencia elec-
trónica bancaria. Contacto  F: 
985956206, mejor por WhatsApp

VENDO - CAMIÓN

Hyundai 2009 Excelente estado, 
al día, $7.300.000, conversable.  
F: 974284369

VENDO - CAMIONETA

Toyota Corolla 2010 Bencinero, 
1.6, rojo, mecánico, alzavidrios, 
$3.500.000.  F: +56954232745

Toyota Hilux 2016 2.4, petrole-
ra, rojo metálico, full equipo, 
cierre centralizado, alarma, 
llantas, vidrios polarizados.  F: 
+56954232745

Toyota Hillux 4x4 2011 Oportuni-
dad, diesel, bien cuidada, motor 
excelente, documentación al 
día, $10.800.000, conversable, 
sólo llamada por WhatsApp o 
mensaje, tengo mala señal.  F: 
948824451

Se vende camioneta Ford Ran-
ger 3.2, 4x4, Diesel, D.C, 2013, 
valor: $11.500.000. Fono:  F: 
+56968432848

VENDO - MAQUINARIA

Se vende Retroexcavadora Jhon 
Deere 310 L con triple función, 
año 2016, único dueño, Ameri-
cana 4x4, en excelente estado. 
Valor: $42.500.000. Teléfono de 
contacto:  F: +56995276014 

VENDO - TODO TERRENO

Hyundai Santa Fe 2014 Full, 4x4, 
71.000 Km, aro 19, techo pano-
rámico, automático, excelente 
estado, todo original, blanco, 
cuero, tres corridas de asien-
to, $18.000.000.  F: 974308653

Mitsubishi Outlander Suv, 2.0, 
2018, único dueño, mecánico, 
aire acondicionado, climatiza-
dor, 2 corridas de asiento, cierre 
centralizado. Llamar verdaderos 
interesados  F: 953345466

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se requiere contratar personal 
para apoyo del Area Adminis-
trativa y Supervisión de Mante-
nimiento del Area Hotelera (con 
credencial de discapacidad y 
título profesional). Estamos 
en búsqueda de profesionales 
capacitados y comprometidos 
con experiencia o sin expe-

riencia en apoyo en las áreas 
Administrativo y de Supervisión 
de Mantenimiento Hotelero, que 
cuenten con credencial de dis-
capacidad y título profesional 
técnico o universitario. Si eres 
una persona con discapacidad 
y posees habilidades adminis-
trativas y conocimientos en 
el mantenimiento de hoteles, 
esta es tu oportunidad de for-
mar parte de nuestro equipo. 
Si cumples con los requisitos 
mencionados y estás interesado 
(a) en formar parte de nuestro 
equipo, envía tu Currículum 
Vitae actualizado a: oferta-
laserena2023@gmail.com, 
indicando en el asunto “Apoyo 
Administrativo y Supervisión de 
Mantenimiento Hotelero - Pro-
fesionales con discapacidad” 

Empresa automotriz necesita 
contratar Chofer Repartidor 
con Licencia A2. Enviar Currí-
culum y pretensiones de renta 
a:  F: contratacioneslaserena@
gmail.com

Empresa funeraria requiere 
personal varones con licencia 
de conducir clase B, turnos 
diurnos y nocturno. Solo inte-
resados llamar al  F: 987442364

Funeraria Unión de Cristo 
requiere personal con o sin 
experiencia para ventas y cap-
tación de clientes, sueldo base 
más gratificación, con licencia 
de conducir. Sólo interesados 
llamar  F: 987442364

Funeraria Unión de Cristo 
requiere persona con capaci-
tación en computación, varón. 
Tratar al  F: 987442364

Colegio Christ School, requiere 
Profesores/as de Educación 
Básica, para reemplazo, en pri-
mer ciclo. Enviar Currículum 
a correo:  F: christschool2@
yahoo.es

Se necesita Auxiliar de Aseo 
y Mantención para Colegio en 
Punta Mira Sur. Enviar C.V. a:  
F: colegiocoquimbo2022@
gmail.com 

EMPLEO BUSCAN

Me ofrezco para construir 
obras nuevas, ampliaciones, 
experiencia, seriedad.  F: 
962030927

GENERALES
VENDO

Leña de eucaliptus y espinos a 
domicilio. Por sacos o camio-
nadas.  F: 997748499

SERVICIOS

Construcción techumbres, 
viviendas, pinturas, carpinte-
ría.  F: +56947914512

Reparaciónes: Gasfitería, cale-
font, baños, alcantarillados, 
construcciones, ampliaciones 
en metalcom, techumbres, etc.  
F: +56 944120821

Se realizan trabajos de cerá-
mica, carpintería, albañería y 
ampliaciones.  F: 939633863

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

TURISMO

Rutas de Tour FaryCam, la 
maravi l losa aventura de 
conocer invita: 7/7/2023, 10 
días, Iquique 5 días, Tacna 
Perú fiesta del Alba la Tirana. 
12/11/2023, 16 días, Mendoza, 
Mar del Plata, Buenos Aires, 
Montevideo Uruguay. 22 /01/24, 
15 días, Cataratas de Iguazú las 
tres Fronteras Argentina, Bra-
sil, Paraguay. Bus salón cama, 
sólo cédula de identidad. F: 
997261329, Juanita Campusano.

SÓLO MAYORES

Colombianas, paraguayas, 
extranjeras esperándote. F: 
990051416

Gordita talla XXL senos y 
cola muy grandes $10.000 
momento, ojo soy gordita. F: 
+56947302540

Boliviana independiente, 
Carolina, para hombres exi-
gentes.  F: 935835268

Ana, completa, masaje, cari-
ñosa, complaciente, fantasía, 
joven.  F: 941302417

Luna, escort, 24 años, delgadi-
ta, regia, estupenda, excelente 
atención.  F: 921948979

Claudia, escort, chilena, discre-
ta, guapa, delgadita, excelente 
atención.  F: 933483127

Natalia, paraguaya, promoción, 
10:00 horas.  F: 966320814

Jovencita recién llegada, Beli.  
F: +56992264728

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, apasionada, 
besos reales, lindo cuerpo, 
centro.  F: 962885047

Hermosa lolita 19 añitos, sen-
sual, bonita, solo 3 días.  F: 
967503959

plus

El índice de Daniel encontró
el automóvil que necesitaba 
para salir con sus amigos.
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FÚTBOL  PRIMERA B

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif
1  San Luis 24 13 7 9
2 La Serena 24 13 7 7
3 Cobreloa 24 13 7 6
4 Antofagasta 22 13 7 10
5 Temuco 22 13 6 -1
6 Iquique 20 13 5 6
7 Stgo. Wanderers 19 13 5 1
8 U. San Felipe 18 13 5 1
9 Rangers 18 13 5 -2
10 Santa Cruz 16 13 4 -6
11 San Marcos 15 13 4 1
12 Barnechea 15 13 4 -4
13 Stgo. Morning 14 13 4 -3
14 Recoleta 14 13 3 -6
15 Puerto Montt 12 12 3 -7
16 U. de Concepción 7 12 2 -12

Programación Fecha 13°

Sábado 20/05

La Serena   2-2  San Luis  

Domingo 21/05

Pto. Montt  1-4  Antofagasta

Recoleta  2-1  U. San Felipe

Cobreloa  1-0  Temuco

Rangers  1-4  Iquique 

Lunes 22/05

Wanderers   1-1  Barnechea

Santa Cruz  1-0  San Marcos

U de Concep.  2-0  Stgo. Morning

Programación Fecha  15°

Jueves 18/05
Colo Colo  0-1 Curicó
Viernes 19/05
Palestino  0-1 O’Higgins
A. Italiano 1-0 Huachipato
Coquimbo 1-0 Magallanes
Sábado 20/05
Ñublense 1-1  U de Chile
Everton 2-1 Copiapó
U. Católica 1-1 U. La Calera
Domingo 21/05
Cobresal 0-0 U. Española

FÚTBOL PRIMERA A

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.
1 Cobresal 28 15 8 13
2 Huachipato 28 14 9 10
3 Coquimbo U. 25 15 8 1
4 U. Católica 23 14 6 10
5 Colo Colo 23 15 6 2
6 U de Chile 23 14 6 2
7 Everton  22 15 6 0
8 U. Española 21 15 5 5
9 O’ Higgins 20 15 5 2
10 A. Italiano  19 15 5 1
11 Palestino 19 15 5 -6
12 Ñublense 18 15 4 -6
13 U. La Calera 17 15 3 -2
14 Curicó 16 15 5 -8
15 Copiapó 13 15 3 -13
16 Magallanes 8 14 2 -11

CARTELERA DEPORTIVA
> CICLISMO
Giro de Italia Dsports2/612
06:30 Etapa #16
> HOCKEY HIELO
Mundial - Primera fase Dsports/616
09:20 Suecoa Vs. Estados Unidos
13:20 Finlandia Vs. Dinamarca 
> FÚTBOL
España - La Liga  
13:30 CElta Vs. Girona ESPN3
13:30 Real Soceidad Vs. Almería Dsports2/612
16:00  Valladolid Vs. Barcelona ESPN2
Mundial Sub 20 Argentina  
14:00 Uzbekistán Vs Nueva Zelanda Dsports/610

14:00  Estados Unidos Vs. Fiji Dsports+/613 
17:00 Argentina Vs. Guatemala Dsports/610 
17:00 Ecuador Vs. Eslovaquia Dsports+/613
Saudi - Pro Liga Dsports/614 
14:30 Al Nassr Vs. Al Sharab
Copa de la Reina  Semifinal Dsports/617 
15:00 Alhama Vs. A. de Madrid
Copa Sudamericana 
18:00 Gimnasia Vs. Independiente ESPN
18:00 Goias Vs. Universitario ESPN2
20:00 A. Mineiro Vs.  Defensa y Justicia Dsports/610
20:00 Magallanes Vs. Liga de Quito ESPN2
20:30 Pto Cabello Vs. Sao Paulo Dsports+/613
22:00 Millonarios Vs. Peñarol Dsports/614

Copa Libertadores 
18:00 A. de Minerio Vs. A. Paranaense FoxSports2
18:00 Monagas Vs. Colo Colo FoxSports1
20:00 Aucas Vs. Racing FoxSports2
20:00 Bolívar Vs. Barcelona ESPN4
20:00 DIM Vs. Nacional FoxSports1
22:55 Alianza LIma Vs Libertad ESPN4
> BÉISBOL
MLB - Temporada regular EspnExtra 
19:30 New York Mets Vs. Chicago 
> BÁSQUETBOL
NBA Playoffs ESPN2
20:30  Miami Heat Vs. Boston Celtics

Los clubes rotarios de Elqui 
programan la Corrida por La Paz

ESTE FIN DE SEMANA

El fútbol aportó con su granito de arena en la recaudación de fondos para la compra de 
vacunas contra la polio. La siguiente fecha será en julio.

CEDIDA

En el sector costero de la 
Avenida del Mar, con punto 

de partida y llegada en el 
Faro Monumental, se reunirán 

las familias en la actividad 
pedestre que tiene carácter 

recreativo, inclusivo y 
deportivo.

Niños y familias, se espera que participen 
masivamente este domingo en la sexta 
corrida por La Paz, que es organizada 
por los clubes rotarios de la Provincia de 
Elqui, que integran La Serena, Coquimbo, 
Vicuña, Serena Oriente, La Herradura, 
San Joaquín y Peñuelas. La jornada 
deportiva y pedestre, completamente 
gratuita, se concentrará tanto en la 
zona de playa como también en el borde 
costero, y se disputará por categorías 
según las edades de los participantes 
y diferentes distancias.

El encuentro tiene el carácter de fa-
miliar, inclusiva y deportiva, por lo que 
la invitación es abierta a las familias y 
no solamente a quienes gustan de las 
pruebas pedestres, como destacó el 
presidente del Rotary Club  San Joaquín, 
César Arriagada, quien explicó que los 
interesados se pueden inscribir en la 
página corre.cl, gratuitamente.

La sexta corrida comprende las ca-
tegorías competitivas en  10-12 años: 
1K, 12-15 años: 2k; 15-18 años: 3k; 
Profesionales – Senior: 10K; Máster 
mayores 40 años: 5K; y Categoría in-
clusiva: 2K.

La corrida caminata familiar por borde 
costero orientada a las familias y agru-

paciones será sobre una distancia de 
2 kilómetros.

COPA CENTENARIO

En otro plano, en la cancha del parque 
Pedro de Valdivia, se disputó la primera 
jornada de la Copa Centenario por La 
Paz, actividad que, al igual que la corrida,  

busca reunir fondos para los niños que 
tienen poliomielitis.

“Hemos contado con gran apoyo de 
funcionarios de la municipalidad como 
también personas cercanas a los rotarios. 
Estamos contentos con la respuesta, ya 
que todo lo que recaudemos en las dos 
fechas de la competencia –la segunda 
fecha se programó en el Estadio La 
Portada para julio próximo- pagando 
cada futbolista su inscripción, serán 
destinados a la compra de vacunas 
contra la poliomielitis que ha sido una 
peste que volvió a aparecer”, precisó 
Arriagada.

En ese sentido, recalcó que, “desde 
hace más de tres décadas que el Rotary 
trabaja en pos de la erradicación de la 
polio en el mundo. Hemos reducido los 
casos en un 99,9% y ahora sólo dos 
países, Afganistán y Pakistán, siguen 
registrando casos provocados por la 
polio. Aunque nuestra labor aún no ha 
concluido, en tanto haya un niño en 
situación en riesgo, seguiremos luchando 
por un mundo libre de polio”, resaltó el 
presidente del Rotary Club San Joaquín.

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_cl

09:00 Acto apertura
09:30 Baile entretenido
10:30 Calistenia
11:00 Foto y partida
13:00 Premiación
El retiro de chips y número se pro-
gramó para el sábado 27 de mayo 
desde las 11:00 hasta las 16:00 ho-
ras en el Arzobispado de La Sere-
na, frente a la Plaza de Armas.

Programa Corrida
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Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Michel Copetta puso la mira 
en el Mundial de Bodyboard

TRAS SU QUINTO LUGAR EN IQUIQUE

Chile es potencia en el bodyboard y en la categoría Drop Knee (DK), Copetta se quiere con-
vertir en el mejor del planeta.

En Iquique, Michel Copetta,  se quedó con el primer lugar del campeonato nacional.

ARCHIVO MCW

CLAUDIO CONCHA

El rider porteño quedó muy contento con su actuación 
en el Torneo Internacional “Erizos Bodyboard Pro” y 

tiene proyectado asistir a la fecha que se realizará en 
las Islas Maldivas, aunque para ello debe conseguir el 

financiamiento.

El título en el Nacional de Iquique y un 
quinto lugar en el Torneo Internacional 
“Erizos Bodyboard Pro”, celebrado en 
la misma ciudad nortina, permite al 
porteño Michel Copetta, proyectar 
un año lleno de ambiciones con el 
objetivo de meterse en el podio del 
campeonato mundial.

El hecho de terminar en la quinta 
posición en Iquique, competencia 
que reunió a riders de Ecuador, Perú, 
Venezuela, Estados Unidos, Brasil, 
Australia y Chile, abre un abanico de 
posibilidades para competir en las 
siguientes fechas mundiales y luchar 
por el título mundial en la categoría 
Drop Knee (DK).

“Comencé en 2023 con el pie dere-
cho. Gané la triple corona del trópico, 
un campeonato Mundial en Ecuador, 
en Panamá y en Costa Rica, con un 
primer lugar y dos segundos, puestos 
que me permitieron comenzar en gran 
forma y con buenas sensaciones”, 
explicó en conversación con Diario 
El Día. “Así comenzó mi año hasta 
el 15 de febrero, aunque una lesión 
me tuvo un mes y medio fuera de las 
canchas, llegando muy encima del 
torneo nacional en Iquique”, precisa.

Aunque no tuvo mucho tiempo para  
preparar su participación en el norte, 
estaba tranquilo, ya que estaba cla-

sificado por el título nacional logrado 
en 2022, que le dio la posibilidad de 
competir en este año en fechas del 
Campeonato Nacional. “Con eso se iba 
a decidir quién era el mejor de Chile 
para 2023 y poder hacer cualquier 
tipo de competencias como ‘Team 
Chile’. y, de esa manera, lograr un 
beneficio de inscripciones gratis en los 
campeonatos que vienen ahora por la 
International Bodyboard Corporation  
(IBC)”, proyectó.

Por lo mismo, el deportista porteño 
sinceró que el título mundial en la 
categoría DK es su objetivo. “Lo que 
se viene ahora es seguir entrenando 
en las siguientes fechas. Cada rider 
elige en qué fechas del tour mundial 
se puede competir. Estoy postulando a 
unos fondos del seremi del Deporte de 
la Región de Coquimbo,  que entrega 
pasajes para ir a competir en una de 
las fechas a las Islas Maldivas. Es un 
torneo que, al igual que el de Iquique, 
entrega puntos para el campeonato 
mundial”.

Sin embargo, y como suele ocu-
rrir, no será una tarea sencilla lograr 
el financiamiento. “Quiero ir a ese 
Mundial, aunque todo depende de 
los recursos. El viaje tendrá un costo 
aproximado de 4 millones de pesos 
y espero lograr los pasajes que da 
el gobierno. Si no lo consigo, lo más 
probable es que no participe de esa 
fecha”, sinceró.

Pese a esa dificultad y no tener todavía 
la confirmación, se muestra optimista. 
“El seremi ya tiene mis datos y mis 
logros deportivos para poder optar a 
esos pasajes que entregan”.

Miguel tiene claro que Chile está lo-
grando ser una potencia en el bodyboard 
y él tiene claro que puede pasar a la 
historia con sus actuales resultados. Y 
si bien, la disciplina no participará en 
los Juegos Panamericanos Santiago 
2023, de todas maneas busca competir 
en los Juegos de Playa de Colombia. 
“Las expectativas son importantes y 
esperamos, junto a mis auspiciado-
res (...) lograr estar representando a 
nuestro país en lo alto de los podios 
internacionales”, explicó.

Carlos Rivera V.   / Coquimbo

@eldia_cl
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Carlos Rivera V.   / La Serena

@eldia_cl

La lucha por el Torneo del Ascenso 
se enciende con tres punteros

LA SERENA, SAN LUIS Y COBRELOA CON 24 PUNTOS

Juan José Luvera, destaca la campaña de sus dirigidos y el mérito de estar entre los pun-
teros, aunque replica que lo importante ha sido mantenerse así en las últimas cinco fechas.

CRISTIAN SILVA

El cuadro loíno se sumó 
el pasado fin de semana 

a la pelea que llevaban 
desde hace varias fechas 
los canarios y papayeros. 

Este fin de semana, el 
cuadro quillotano recibe 
precisamente al elenco 

minero, mientras que los 
dirigidos de JJ Luvera, se 
trasladan a San Bernando 

a medirse con Santiago 
Morning.

Emocionante. La temporada 2023 
en el Campeonato del Ascenso está 
ofreciendo un desarrollo impensado, 
atrapante, cautivante y tiene a CD La 
Serena como protagonista. El equipo 
de Juan José Luvera, cumplidas las 
primeras trece fechas del calendario, se 
ubica en el primer lugar de la clasifica-
ción, aunque no está sólo en ese lugar, 
ya que va de la mano con San Luis de 
Quillota, rival al que enfrentó el pasado 
fin de semana en un animado 2-2,  y 
Cobreloa, que se metió en ese podio 
tras un valioso triunfo sobre Temuco, 
otro que está mostrando argumentos 
para ir por el premio mayor al término 
de la campaña y que mira a ese tridente  
de punteros a tan solo dos unidades.

La tabla se ha estrechado en la cima 
de la clasificación y los equipos que 
comenzaron mal, están ganando terreno 
hasta acortar la distancia que habían 
logrado hasta hace algunas fechas los 
elencos serenenses y quillotanos. No 
obstante, el derrotero que viene para 
todos los involucrados en esta lucha, 
puede resultar desgarradora para el que 
tropiece en una o dos jornadas.

SE VIENEN FINALES

Al elenco de Luvera, pese a la identidad 
de juego que ya tiene su estructura, 
suma a favor un triunfo sobre Cobreloa,  
aunque le ha costado vulnerar a esos 
rivales que se armaron para pelear por 
el ascenso, como Rangers, el mismo 
cuadro de Temuco o el polémico revés 
sufrido hace una semana con Iquique 
en el Tierra de Campeones.

Es sabido que aquel conjunto que 
generalmente se alza por sobre el resto 

es el que logra sacarle puntos a estos 
adversarios directos, aunque el torneo 
está tan cerrado, que cada partido que 
viene tiene carácter de final.

El cuadro de La Portada se trasladará 
hasta la capital el próximo lunes para 
enfrentar a Santiago Morning, un equipo 
que no ha tenido buen andar y volverá 
a casa en la última fecha de la primera 
rueda para recibir a Antofagasta, otro que 
despertó y que ya está con 22 puntos.

Sin duda que será un juego que puede 
marcar la tendencia del segundo tiempo 
de la campaña y en los cuales Luvera 
espera seguir avanzando.

En ese sentido, los rivales directos de los 
papayeros tendrán duelos complicados, 
ya que San Luis, que viene del choque 
de punteros con los granates, recibirá 
en otro duelo de líderes a Cobreloa, en 
el partido de la décimocuarta fecha 
del fixture, mientras que Antofagasta 
tendrá un duro clásico en casa con San 
Marcos de Arica.  Temuco, en tanto, 

será anfitrión de un choque complejo 
ante Santiago Wanderers, que en las 
últimas jornadas parece haber enrielado 
su mal comienzo.

LUVERA NO SE VUELVE LOCO

 El deté trasandino de La Serena, 
reconoce que la lucha está muy ce-
rrada arriba, pero lo importante es que 
se mantienen como protagonistas.  
“Creo que ante San Luis jugamos un 
gran partido. Nunca dejamos de buscar 
el arco rival, hicimos un grandísimo 
partidos. Jugamos dos partidos muy 
duros. El rival nos dominó 30 minutos 
y nosotros 60 y creamos ocasiones de 
gol. Pudimos ganarlo tranquilamente, 
pero debemos pensar en lo que viene”, 
aseveró.

“Es un campeonato muy difícil. Hay 
6 o 7 equipos, (...). Yo creo que lo que 
hacen mis futbolistas es doblemente 
meritorio. Estamos peleando un cam-
peonato con muchos juveniles, con una 
estructura de un club en crecimiento y 
hay que darle valor a lo hecho. Cuando 
un rival nos supera es mérito de ellos, 
porque juegan dos equipos, y cuando 
creamos nuestros juego, nos creamos 
oportunidades de gol. Creo que en lo 
que va del campeonato hemos jugado 
una mayor cantidad de partidos que 
los que no”.

Sin embargo, llama a la calma,  porque 
el equipo está en construcción, aunque 
lo importante es avanzar para, precisa-
mente, construir. “Yo con el tema de 
la punta no me vuelvo loco. Nosotros 
tenemos que llegar en esta instancia 
a las últimas cinco fechas, eso es lo 
importante. Va a haber muchos equipos 
peleando, y no hay que desesperarse, 
sino muchos chicos tendrán una gran 
presión y eso nos puede llevar a apre-
surarnos”, recalcó.

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA 

Pese a su apenas regular presente 
a nivel de selecciones absolutas, 
Italia ahora sí puede jactarse de 
que tres de sus elencos de la Serie 
A consiguieron entrar al lance final 

de los campeonatos de mayor 
envergadura futbolística en el 
continente europeo.

Tras las apasionantes jornadas 
futbolísticas vividas la pasada 
semana, el Internazionale de 
Milán, la Roma y la Fiorentina 
lograron timbrar un bole-
to al partido decisivo de la 
Champions League, la Europa 
League y la Conference League, 
respectivamente.

En el caso del exelenco de 
Alexis Sánchez y Arturo Vidal, 

el mérito es doble, si se quiere, 
ya que en las semifinales dejó 
en el camino a su archirrival, el 
AC Milan, en una serie que se 
decantó con bastante claridad 
para el lado neroazzurro.

En el encuentro capital, en todo 
caso, el favoritismo correrá de 

parte del poderoso Manchester 
City de Joseph Guardiola, Erling 
Haaland y compañía, en con-
fronte que se escenificará en la 
hermosa ciudad de Estambul.

Por su parte, el siempre contro-
versial técnico portugués José 
Mourinho, agregó la novena final 
europea a su prolífica colec-
ción, tras proyectar a la Roma 
al duelo decisivo de la Europa 
League, dejando en el camino al 
Bayer Leverkusen alemán, para 
enfocarse ahora en el reto que 

significa la escuadra andaluza 
del Sevilla, en suelo húngaro.

Finalmente, la Fiorentina sor-
prendió a domicilio al Basilea 
suizo, eliminándolo en el alargue 
de unas auténticas semifinales 
“de infarto”. Ahora los “violetas” 
chocarán ante el West Ham 
United inglés, en lance a jugarse 
en Tirana, la capital albanesa.

Como vemos, un registro más 
que interesante para los tradi-
cionales clubes de la península 
itálica.

Renacer italiano

Tres equipos del Calcio 
lograron clasificar al par-
tido final de los principa-
les torneos del concierto 

europeo.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES  JUEVES

10.30 10-29 9-27
Radiación 8

Los Vilos

HOY MIERCOLES  JUEVES

15-22 15-21 14-21
Radiación 8

HOY MIERCOLES  JUEVES

12-25 11-24 10-23
Radiación 12

CanelaRío Hurtado

HOY MIERCOLES  JUEVES

15-30 16-29 15-29
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIERCOLES  JUEVES

14-31 14-30 12-29
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIERCOLES  JUEVES

9-30 9-28 8-27 
Radiación 8

Vicuña

HOY MIERCOLES  JUEVES

12-32 13-31 11-30
Radiación 8

Coquimbo

HOY MIERCOLES  JUEVES

15-22 15-21 14-21
Radiación 12

La Serena

HOY MIERCOLES  JUEVES

15-22 15-21 14-21
Radiación 9

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 08.00 
Contigo en la mañana. 13.00 CHV No-
ticias tarde 15.30 Contigo en directo 
18:00 Todo por mi hija 18.45 Pasión 
Prohibida 

20:30 CHV Noticias central
22:25 El Tiempo
22:30 The Voice Chile
00:15 Pantanal
01:15 CSI: Vegas 
02:15 Pero con respeto 
03:15 Pasión Prohibida 
05:00 Festival de Viña: Lo mejor

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 Génesis 16.00 
Sucupira. 17.00 La fiera 18.00  Car-
men Gloria a tu servicio 19.30 Sueño 
contigo. 

20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
23:45 Buenas noches a todos
01:30 Medianoche
02.00  Mea culpa
02:30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 
3D.   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss Na-
ture Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 Como 
dice el dicho.  
 
21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias amanece 06:30
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
15:25 El Tiempo 15:30 Hasta encon-
trarte  16:40 El escape de Cemre 17:30
Traicionada 18:10 La hora de jugar 
19:00 Me robaste el corazón 19:50 La 
ley de Baltazar 
21:15  Meganoticias Prime
22:25 El Tiempo
22:30 Hijos del desierto
23:30 El escape de Cemre
00:30 La ley de Baltazar
01:30 Aguanta corazón
02:30 El tiempo no para
03:30 Fuera del aire

06.00 3x3 06.30 Teletrece A.M. 08.00 
tu dia. 13.00 Teletrece Tarde. 14:30 
El Tiempo 14:35 Yo soy Betty, la fea 
15:45 Yildiz 17:15 Caso cerrado 19:25 
Qué dice Chile

21.00        Teletrece
22:40 El Tiempo
22:50 Aqui se baila
00:30 Yo Soy Betty La Fea
01:30 Teletrece noche
02:30 Criminal Minds 
03:30 Fuera del aire

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
ALA Linares 703
OVALLE 
Doctor del Dr. Simi Calle Ariztia 
205

SANTORAL

Desiderio

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
00:20 1.07 P 
05:38 0.59 B 
12:26 1.61 P 
19:31 0.49 B

01:10 1.02 P 
06:18 0.66 B 
13:10 1.53 P 
20:23 0.54 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: Es mejor dejarse llevar que 
oponerse a la corriente. Tal vez 
solo debe dejar de temor al futuro. 
SALUD: Problemas en la zona de la 
espalda producto del mal dormir. 
DINERO: No deje de luchar hasta 
que concreten sus objetivos. COLOR: 
Negro. NUMERO: 5.

AMOR: La felicidad la alcanza 
quien lucha día a día por lograrla y 
no quien se queda esperando que 
todo le llegue. SALUD: Tenga cui-
dado con los cuadros de ansiedad, 
haga más deporte. DINERO: Evite 
que tus conflictos personales 
afecten el desempeño en su tra-
bajo. COLOR: Café. NUMERO: 4.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No deje que termine este mes 
sin haber aclarado bien lo que hay 
en su corazón. SALUD: No pierda 
la serenidad o sus nervios pueden 
colapsar. DINERO: Debe preocuparse 
más de tus tareas en el trabajo ya 
que vendrán nuevos desafíos. CO-
LOR: Verde. NUMERO: 19.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Si quien está a su lado le pidió 
algo de tiempo no dude en dárselo. 
SALUD: Evite las situaciones que le 
provoquen estrés. DINERO: No se 
enceguezca con ese negocio por 
maravilloso que parezca. No confíe 
sin tener una base sólida. COLOR: 
Marengo. NUMERO: 24.

AMOR: Buscar una comunicación 
más fluida ayuda minimizar el ries-
go de discusiones. SALUD: Cuidado 
con los estados depresivos durante 
los últimos días de febrero. DINERO: 
No pierdas la fe que alcanzará el 
éxito en el interior de su lugar de 
trabajo. COLOR: Beige. NUMERO: 9.

AMOR: El amor que le une a su 
familia debe ser aprovechado y 
disfrutado al máximo. SALUD: Es 
el momento de calmar las cosas. 
DINERO: No se involucre en nego-
cios sin que exista una base sólida 
que le permita correr ese riesgo en 
estos momentos. COLOR: Fucsia. 
NUMERO: 5.

AMOR: Lamentarse no le sirve de 
nada, trate de salir de ese abismo. 
Le puedo ayudar. SALUD: Necesita 
distraerse un poco para que sus 
nervios se recuperen. DINERO: No 
desperdicie las oportunidades que 
se cruzan en su camino. Aproveche 
cada talento que tiene. COLOR: 
Negro. NUMERO: 12.

AMOR: No le hace bien mirar todo 
con tanta desconfianza. SALUD: 
Controle su mal carácter ya que 
esto también deteriora su salud. 
DINERO: Aproveche el tiempo para 
ver qué pasos dará más adelante 
cuando deba iniciar sus actividades 
en forma normal. COLOR: Morado. 
NUMERO: 20.

AMOR: Basta con hablar las cosas 
para dar el primer paso y así solu-
cionar las cosas. SALUD: Prevenga 
problemas cardiacos. DINERO: 
Aproveche la tarde para analizar 
esos proyectos que tiene pensa-
dos para más adelante. COLOR: 
Amarillo. NUMERO: 16.

AMOR: Ilusionar un corazón no 
está bien y tarde o temprano la 
vida termina cobrando. Cuidado. 
SALUD: Buen momento para poner 
su salud como prioridad. DINERO: 
Las cosas en materia económica 
no están espectaculares como pa-
ra desperdiciar recursos. COLOR: 
Púrpura. NUMERO: 8.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: El apoyo a la pareja en 
momentos complejos es muy 
importante para la relación. 
SALUD: Tenga cuidado con los 
desarreglos en lo que resta de 
mes. DINERO: Si quiere el éxito 
debe trabajar duro y no esperar 
que todo le llegue mágicamente. 
COLOR: Granate. NUMERO: 15.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Mucho cuidado con no 
controlar sus celos el día de hoy. 
SALUD: Controle sus impulsos y 
evitará problemas en su salud. 
DINERO: Recuerde que por el 
momento debe ajustar el cinturón 
en sus finanzas ya que febrero 
está por terminar. COLOR: Azul. 
NUMERO: 2.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Scrabble: el rey de los juegos 
de palabras cumple 75 años

UN HITO DEL SANO ENTRETENIMIENTO 

La artista francesa de la palabra, Chloe M, con un tablero de Scrabble, al que le compuso 
una oda. 

EFE

El famoso juego de composición de palabras cruzadas sobre 
un tablero mediante letras con puntaje, fue bautizado como 
Scrabble en 1948, y cumple tres cuartos de siglo, siendo uno 

de los entretenimientos más populares del mundo y más 
perdurables de la historia,  haciendo disfrutar a millones de 

personas de todas las edades.

En el juego del Scrabble (palabra inglesa 
que puede traducirse como escarbar o 
usar los dedos para encontrar rápidamen-
te algo que no se puede ver) los jugadores 
reciben al azar fichas correspondientes 
a letras consonantes y vocales con las 
cuales tienen que componer palabras 
incluidas en el diccionario estándar, 
sobre un tablero con 15 por 15 casillas 
cuadradas. 

Las palabras pueden formarse en 
sentido horizontal o vertical, colocando 
cada letra en una casilla, y también 
pueden entrecruzarse unas con otras, 
ya que una misma letra puede formar 
parte de dos palabras diferentes, una 
vertical y otra horizontal, situándose en 
la intersección de ambas.   

Cada una de las letras vale una de-
terminada cantidad de puntos, acorde 
con la dificultad para incluirlas en la 
composición de una palabra y, al final 
gana el jugador que más puntos ha 
obtenido.

Quizá la sencillez del Scrabble, en el 
que lo que importa no es cuántas pala-
bras conoce un jugador, sino cómo las 
compone, combina y utiliza en el tablero 
para poder obtener una mayor cantidad 
de puntos, sea uno de los secretos del 
éxito de este juego de popular palabras, 
que celebra su 75º aniversario en 2023.

Este entretenimiento de mesa, cuyo 
recorrido comenzó en 1931 como un 
proyecto del arquitecto estadounidense 
Alfred Mosher Butts y que en 1948 fue 
bautizado como Scrabble, comenzando a 
venderse poco después, ya acumula más 
de 165 millones de unidades vendidas, 
explican desde la empresa de juguetes 
Mattel (https://corporate.mattel.com), 
cuyo catálogo incluye el Scrabble.

Cada año se celebran en distintos 
países torneos en los que participan 
clubes de jugadores experimentados 
y otros de jugadores noveles, incluido 
un Campeonato Mundial en español.

También cada año, el 13 de abril, se 
conmemora el Día Mundial del Scrabble, 
que toma como referencia la fecha 
de nacimiento de su creador, Alfred 
Mosher Butts, quien vino al mundo el 
13 de abril de 1899, en Poughkeepsie 
(Nueva York, Estados Unidos).  

Desde 1948, los principios funda-
mentales de este juego de mesa se han 
mantenido firmes, más allá de algunos 
ajustes menores y modernizaciones, 
abarcando nuevas palabras, frases y 
generaciones de jugadores e incorpo-

rando tecnologías innovadoras, como su 
versión Vision con realidad aumentada, 
que combina el uso del tablero físico 
con una ‘app’ para móviles.

30.000 PARTIDAS CADA HORA  

Detrás de este entretenimiento, que 
según los cálculos de Mattel, divierte 
a personas y familias a un ritmo de “al 
menos 30.000 partidas iniciadas cada 
hora en distintos idiomas”, hay una 
historia asombrosa con un comienzo 
humilde.

En 1931, Estados Unidos estaba su-
mido en la Gran Depresión económica, 
y Alfred Mosher Butts, un arquitecto 
del Estado de Nueva York, estaba sin 
trabajo y con mucho tiempo libre. 

En su modesto apartamento de la 
ciudad de Jackson Heights, Butts dio 
rienda suelta a su entusiasmo por los 
juegos y las palabras, desarrollando un 
entretenimiento basado en la suerte, 
la estrategia y la destreza lingüística, 
al que denominó Lexiko.

Aquel precursor del actual Scrabble, 
presentaba letras en mosaico pero no 
un tablero y se basaba en un sistema de 
puntuación que Butts desarrolló al leer 
la portada del diario New York Times.  

Sus intentos iniciales de desarrollarlo 

comercialmente fracasaron, ya que su 
petición de patentar la idea fue recha-
zada y no logró despertar el interés de 
los principales fabricantes de juegos.

Pese a ello, Butts tenía una confianza 
inquebrantable en su invento y, durante 
los siguientes cinco años, vendió más 
de 200 juegos de Lexiko a amigos y 
familiares. En 1938, añadió una me-
jora clave a su juego al incorporarle un 
tablero de 15 por 15 casillas.

Este avance (el tablero) motivó un 
cambio de nombre del juego, que 
pasó a llamarse ‘Criss-Crosswords’, 
pero tampoco consiguió interesar a 
los fabricantes estadounidenses, que 
seguían prefiriendo invertir en los juegos 
infantiles, según Mattel.

El despegue llegaría años más tarde, 
cuando James Brunot, un trabajador 
social jubilado, empresario en ciernes y 
aficionado a jugar al ‘Criss-Crosswords’, 
llegó a un acuerdo con Butts para pro-
ducir un juego ligeramente modificado 
a mayor escala, entregándole a Butts 
una regalía por cada juego vendido.

NUEVO NOMBRE 
Y ÉXITO COMERCIAL

Brunot cambió el nombre del juego, 
denominándolo Scrabble, y el 16 de 

diciembre de 1948, casi veinte años 
después de su concepción original, fue 
aceptada una solicitud de derechos 
de autor, según Mattel. 

A partir de entonces, Brunot y su 
esposa Helen “metidos hasta las ro-
dillas en cajas, bastidores y fichas”, 
comenzaron a vender el juego de Mosher 
Butts, desde su casa en Connecticut, 
comercializando una modesta cantidad 
de 8.500 unidades durante el primer 
año de actividad comercial, puntualizan.

A medida que crecía el interés, la 
producción se trasladó a otro edificio, 
aunque en 1952 el negocio sólo había 
alcanzado un punto de equilibrio, sin 
lograr superarlo. 

Las ventas realmente se dispara-
ron después de que Jack Strauss, 
presidente de Macy’s, una reputada 
cadena estadounidense de grandes 
almacenes, conoció el Scrabble y 
quedó encantado con este juego, 
lamentando que su icónica tienda 
de alta gama, con varias plantas, no 
lo tuviera en existencia.

Impulsado por una masiva campaña 
promocional, el juego se convirtió 
rápidamente en un éxito internacio-
nal y, tras ser lanzado en Inglaterra y 
Australia, sus ventas se dispararon 
desde 2.413 unidades vendidas en 
1949 a casi 4 millones en 1953.

Actualmente, se calcula que en todo 
el mundo se venden cada año alre-
dedor de 1,5 millones de unidades y 
funcionan alrededor de 4.000 clubes 
de jugadores de Scrabble. 

En el Reino Unido, para celebrar el 75 
aniversario de este juego y de la coro-
nación del Rey Carlos III, que también 
cumple 75 años en 2023, el sombrerero 
británico Justin Smith, famoso por crear 
tocados de alta costura para estrellas 
de Hollywood, ha creado una corona 
de fichas de Scrabble inspirada en la 
Corona de San Eduardo, una de las 
joyas de la Corona Británica. 

En Francia, la artista de la palabra 
Chloe M, ha compuesto una oda al 
Scrabble, su juego favorito, y a la 
lengua viva francesa, que representó 
en una actuación frente a la Torre 
Eiffel, en París.

Después de 75 años, el espíritu del 
Scrabble, de “fomentar conexiones 
significativas entre generaciones, 
aprovechar el poder de las palabras y 
celebrar los beneficios de la expresión 
positiva”, sigue cobrando vida cada 
vez que los jugadores disfrutan de la 
sencilla diversión de construir palabras 
juntos en un tablero de compartido, 
señala Ray Adler, vicepresidente de 
Mattel.
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